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Hospital de La Serena cumple 7 años 
implementando buenas prácticas 

CON CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL 

En estos años, se han implementado en el recinto de salud guías clínicas certificadas por la 
Asociación Profesional de Enfermeras de Ontario, Canadá. 

CEDIDA

En la actualidad, el recinto de salud dispone de 150 
profesionales de enfermería capacitados como 

“champions”, quienes ejercen funciones de liderazgo en la 
implementación de las guías clínicas desarrolladas por la 
Asociación de Enfermeras y Enfermeros Profesionales de 

Ontario de Canadá (RNAO).

En un esfuerzo sostenido por transfor-
mar la atención en salud pública desde 
un enfoque basado en la evidencia, el 
hospital de La Serena se ha consolidado 
como uno de los principales referen-
tes en Chile en la implementación 
del modelo de Buenas Prácticas en 
Salud (BPSO). Esta iniciativa no solo 
posiciona al hospital como pionero al 
estar certificado desde 2018 y ser uno 
de los primeros seis establecimientos 
del país en adoptar estas prácticas, 
sino que también ha permitido ins-
talar una nueva cultura asistencial. 
En ella, la seguridad del paciente, la 
estandarización de procedimientos y 
la calidad técnica se integran con un 
fuerte sentido humano del cuidado, 
promoviendo una mejora continua 
en el quehacer clínico, sobre todo en 
hospitalización. 

Gracias a este trabajo, se han im-
plementado en el recinto de salud 
guías clínicas certificadas por la RNAO 
(Asociación Profesional de Enfermeras 
de Ontario de Canadá) orientadas a 
la prevención de lesiones por presión 
(escaras), prevención de caídas y le-
siones asociadas, así como al manejo 
seguro de accesos vasculares, y ac-
tualmente, se encuentran en proceso la 
incorporación de nuevas herramientas 
y protocolos. 

Al respecto, Macarena Reyes, enfer-
mera coordinadora del programa RNAO 
del hospital de La Serena, señaló que 
las buenas prácticas se implementan 
a través de una declaración de princi-
pios basada en un modelo de cuidado 
centrado en la persona y su familia. 
“Tenemos varios objetivos, buscamos 
disminuir la variabilidad del cuidado, 
transferir la evidencia investigativa 
a la práctica, también fortalecer los 
equipos multidisciplinarios, elevar 
los estándares de cuidado, reducir 
los costos en salud y que se dejen de 
realizar prácticas que no tienen ningún 
impacto o que pueden generar daño 
al paciente”, dijo. 

El recinto de salud ha iniciado una 
implementación progresiva de estas 
guías en los servicios clínicos de hos-
pitalización como Medicina, Cirugía, 
Paciente Crítico (UPC) y Pediatría, 
posicionándose como uno de los pri-
meros recintos hospitalarios del país 
en adoptar este modelo de manera 

transversal. El trabajo ha implicado 
una actualización profunda de proto-
colos institucionales, alineando cada 
uno de ellos a las recomendaciones 
internacionales, y una capacitación 
permanente que ya supera los 150 
trabajadores formadas como impulsores 
técnicos de cambio, especialmente 
enfermeros. 

Estos impulsores, conocidos como 
“champions”, cumplen un rol funda-
mental: lideran la implementación 
de cada guía en sus respectivas uni-
dades, promueven el diálogo clínico, 
resuelven dudas técnicas y motivan 
a sus equipos en torno a un estándar 
común de excelencia. 

Pablo Salinas, enfermero de la Unidad 
de Paciente Crítico del hospital de La 
Serena, actualmente se desempeña 
como champion y ha tenido un papel 
destacado en el desarrollo de la guía 
de accesos vasculares. “Esto viene 
a mejorar verdaderamente la calidad 
de la atención y brindar un cuidado 
profesional y efectivo que genere 

confianza en los pacientes, porque es 
clave basarse en la evidencia científica 
más actual. Eso es lo que propone la 
RNAO, aplicar lo que la ciencia de-
muestra como la mejor forma de cuidar 
hoy. Esto me motiva profundamente 
y busco transmitirlo a mis colegas, 
porque al final, se trata de salvar vidas 
y ofrecer el mejor cuidado posible con 
el conocimiento más sólido disponible 
para las personas que recuperan su 
salud con nosotros”, destacó. 

MODELO EJEMPLAR EN 
PREVENCIÓN DE CAÍDAS

En el marco de la implementación 
de las guías de RNAO, el Servicio de 
Medicina del Hospital de La Serena 
ha logrado instalar una experiencia 
ejemplar de prevención de caídas, 
situándose como una unidad pionera. 
Las caídas intrahospitalarias, recono-
cidas como eventos centinelas por su 
potencial gravedad, representan una 
de las amenazas más persistentes en 

los entornos clínicos a nivel general. 
Consciente de esta realidad, la unidad 
decidió pasar de un enfoque reactivo 
a uno preventivo, priorizando la segu-
ridad del paciente como eje central 
de su quehacer diario.

La enfermera supervisora de la unidad, 
Georgina Fernández ha liderado esta 
transformación con una visión clara y 
comprometida. A partir de un análisis 
exhaustivo de los eventos ocurridos 
particularmente durante los meses de 
verano, cuando la incidencia tiende a 
elevarse, el equipo diseñó un minu-
cioso plan de mejora basado en tres 
pilares: conocimiento técnico, cultura 
organizacional y acción continua. El 
primer paso fue aplicar el protocolo 
de prevención de caídas basado en 
las guías de RNAO, que incluye una 
evaluación sistemática del riesgo, la 
capacitación del personal y la imple-
mentación de estrategias clínicas de 
anticipación al evento.

Uno de los cambios más estructura-
les fue la instauración de las “rondas 
de seguridad cada una hora”, una 
estrategia que consiste en visitas 
sistemáticas por parte del personal 
clínico a cada paciente para consultar 
por sus necesidades específicas: control 
de dolor, asistencia para movilizarse 
o simplemente si requiere algo que 
pueda prevenir una acción riesgosa 
por cuenta propia. “Una caída pue-
de afectar gravemente al paciente, 
prolongar la hospitalización, generar 
miedo y podría tener consecuencias 
legales. Por ello, analizamos los casos 
ocurridos, perfilamos a los pacientes 
con riesgo y detectamos cómo mejorar 
a través de las rondas de seguridad, 
siempre centrados en el cuidado de la 
persona”, señaló Georgina Fernández. 

Los resultados hablan por sí solos. 
A marzo del presente año, el sector 
C del Servicio de Medicina alcanzó 
más de 100 días sin caídas, mientras 
otros sectores han acumulado más 
de 90 días sin eventos de este tipo. 
Cada caída reinicia el conteo lo cual 
genera una mayor motivación del 
personal, apropiación del problema y 
vigilancia compartida. Hoy, su desafío 
es mantener esta cultura en el tiempo, 
esperando alcanzar 365 días sin caídas. 
Para lograrlo, la supervisión continua 
y el monitoreo del cumplimiento del 
protocolo serán esenciales, así como 
la motivación constante del equipo 
por la mejora continua. 

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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OPINIÓN

En un planeta como el nuestro, los océanos no solo 
son grandes extensiones de agua, sino que también 
verdaderos pulmones de la Tierra, hogar de múltiples 
especies y reguladores del clima. El 8 de junio conme-
moramos un nuevo Día Mundial de los Océanos, una 
fecha instaurada por la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) que nos permite recordar que no son 
un recurso infinito ni lejano, sino que es fuente de vida 
esencial que requiere acción y conciencia colectiva.

Este año, bajo el lema “Maravillas oceánicas: soste-
ner lo que nos sustenta”, la ONU hace un llamado a 
reconocer no solo la belleza y el misterio del océano, 
sino que también, a tener una responsabilidad activa 
en su protección.

Los océanos cubren más del 70% del planeta, 
generan más de la mitad del oxígeno que respiramos 
y regulan el clima global. Son hogar de una increíble 
biodiversidad, fuente de alimento, medicina, energía 
y bienestar. En Chile, estos beneficios se magnifican, 
ya que somos un país marítimo por excelencia, con 
más de 4.300 kilómetros de costa y con una riqueza 
ecológica única. Es así como la corriente de Humboldt 
sustenta un ecosistema marino diverso, siendo una 
de las corrientes marinas más productivas del mundo; 
los bosques de algas y kelp, que constituyen grandes 
extensiones de huiro y luche actuando como reser-
vorios de carbono y hábitats para muchas especies y, 
los fiordos y canales australes, que son ecosistemas 
únicos y poco explorados, siendo el hábitat de ballenas, 
orcas y otras especies migratorias.

Hoy la situación de nuestros océanos es crítica, ya 
que están siendo afectados por el cambio climático, 
la contaminación por plásticos, la sobrepesca y la 
destrucción de sus hábitats. En Chile, el manejo 
inadecuado de ciertas producciones acuícolas, la 
acumulación de residuos en playas y fondos mari-
nos, y el debilitamiento de algunas pesquerías clave, 
evidencian una urgencia que no podemos ignorar. 
En este contexto, la ratificación del Tratado de Alta 
Mar por parte de nuestro país representa un paso 
relevante a nivel internacional que requiere del apoyo 
de los gobiernos y de la ciudadanía, para que este 
acuerdo entre en vigor y logre proteger efectivamente 
la biodiversidad en aguas internacionales.

Proteger el océano significa sostener aquello que 
nos sostiene. Esto implica fortalecer las áreas marinas 
protegidas, promover una economía justa y regene-
rativa, y educar a las nuevas generaciones con una 
visión ecosistémica.

Día Mundial de los 
Océanos: sostener lo 
que nos sustenta

La reciente y dolorosa denuncia ocurrida en 
el sector de Las Compañías, en La Serena, no 
puede dejar a nadie indiferente. Tres anima-
les muertos —dos gatos y un perro— y otros 
en condiciones de abandono extremo fueron 
hallados en una casa deshabitada, luego de 
una fiscalización realizada por la Patrulla de 
Rescate Animal, gracias a la denuncia de la 
dueña del inmueble. Lo que ocurrió allí no fue 
una negligencia menor, fue un acto de crueldad 
y abandono sistemático que debe ser castigado 
con toda la fuerza de la ley.

Casos como este evidencian que aún existen 
personas que no comprenden que tener una 
mascota no es una opción pasajera, sino un 
compromiso de por vida. La Ley 21.020, co-
nocida como “Ley de Tenencia Responsable de 
Mascotas”, establece con claridad las obligaciones 
de todo tutor animal: proporcionar alimentación, 
salud, abrigo, afecto y protección. Quienes las 
incumplen incurren en una falta grave que, 
como sociedad, no podemos seguir tolerando.

La impunidad en estos casos alimenta la 

repetición de conductas violentas. Si no se 
sanciona con rigor a los responsables, si no 
se marcan precedentes, seguiremos sumando 
titulares de horror: animales muertos de ham-
bre, encerrados, enfermos, invisibles para sus 
propios dueños. ¿Cuántas veces más debemos 
presenciar imágenes desgarradoras para actuar 
de forma efectiva?

Por eso, la labor que cumplen unidades como 
la Patrulla de Rescate Animal y Seguridad 
Ciudadana es fundamental, pero debe ir acom-
pañada de una respuesta judicial firme y de un 
compromiso político y ciudadano sostenido. 
Necesitamos fiscalización, sanción real, y sobre 
todo, educación para transformar la cultura 
del abandono en una cultura del respeto y el 
cuidado.

La Región de Coquimbo no puede seguir 
siendo testigo de este tipo de horrores sin que 
existan consecuencias. Porque el abandono no 
es olvido: es violencia. Y la violencia hacia los 
animales es un reflejo directo de lo que estamos 
dispuestos a permitir como sociedad.

La urgencia de aplicar la Ley de Tenencia Responsable
La violencia hacia los animales es un reflejo directo de lo que estamos 

dispuestos a permitir como sociedad.

EDITORIAL

En Chile, el rol de los docentes 
va mucho más allá de enseñar. 
En escuelas urbanas o rurales, 
especialmente en contextos vul-
nerables, profesores y profesoras 

cumplen funciones sociales claves, 
conteniendo, orientando, detectando 
señales de alerta y, muchas veces, 
son el único nexo entre el Estado 
y la comunidad.

Este compromiso se hace aún 
más evidente en el caso de los 
profesores de Educación Diferencial, 
quienes trabajan directamente con 
estudiantes que enfrentan Barreras 
al Aprendizaje y la Participación 
(BAP). Ellos no solo adaptan es-
trategias pedagógicas, sino que 
también son mediadores entre las 
familias, los equipos educativos y 
las redes de apoyo, promoviendo 
inclusión, dignidad y justicia social.

Durante la pandemia, este rol se 
intensificó. Docentes de aula y de 
Educación Diferencial trabajaron co-
laborativamente, entregando guías 

impresas, conteniendo emocional-
mente a estudiantes y cuidadores, 
e incluso visitando hogares cuando 
el sistema no daba respuestas. Su 
labor fue un salvavidas educativo 
y humano.

Sin embargo, este trabajo es mu-
chas veces invisible. Reconocer su 
función sociocomunitaria implica 
mejorar condiciones laborales, ga-
rantizar equipos interdisciplinarios 
y valorar su mirada en la toma de 
decisiones escolares.

Fortalecer a los profesores y pro-
fesoras, especialmente a quie-
nes promueven inclusión desde 
la Educación Diferencial, es clave 
para construir comunidades edu-
cativas más humanas, equitativas 
y conectadas con la realidad de 
sus territorios.

Docentes y 
comunidad: 
un rol que 
transforma
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Hospital de La Serena cumple 7 años 
implementando buenas prácticas 

CON CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL 

En estos años, se han implementado en el recinto de salud guías clínicas certificadas por la 
Asociación Profesional de Enfermeras de Ontario, Canadá. 

CEDIDA

En la actualidad, el recinto de salud dispone de 150 
profesionales de enfermería capacitados como 

“champions”, quienes ejercen funciones de liderazgo en la 
implementación de las guías clínicas desarrolladas por la 
Asociación de Enfermeras y Enfermeros Profesionales de 

Ontario de Canadá (RNAO).

En un esfuerzo sostenido por transfor-
mar la atención en salud pública desde 
un enfoque basado en la evidencia, el 
hospital de La Serena se ha consolidado 
como uno de los principales referen-
tes en Chile en la implementación 
del modelo de Buenas Prácticas en 
Salud (BPSO). Esta iniciativa no solo 
posiciona al hospital como pionero al 
estar certificado desde 2018 y ser uno 
de los primeros seis establecimientos 
del país en adoptar estas prácticas, 
sino que también ha permitido ins-
talar una nueva cultura asistencial. 
En ella, la seguridad del paciente, la 
estandarización de procedimientos y 
la calidad técnica se integran con un 
fuerte sentido humano del cuidado, 
promoviendo una mejora continua 
en el quehacer clínico, sobre todo en 
hospitalización. 

Gracias a este trabajo, se han im-
plementado en el recinto de salud 
guías clínicas certificadas por la RNAO 
(Asociación Profesional de Enfermeras 
de Ontario de Canadá) orientadas a 
la prevención de lesiones por presión 
(escaras), prevención de caídas y le-
siones asociadas, así como al manejo 
seguro de accesos vasculares, y ac-
tualmente, se encuentran en proceso la 
incorporación de nuevas herramientas 
y protocolos. 

Al respecto, Macarena Reyes, enfer-
mera coordinadora del programa RNAO 
del hospital de La Serena, señaló que 
las buenas prácticas se implementan 
a través de una declaración de princi-
pios basada en un modelo de cuidado 
centrado en la persona y su familia. 
“Tenemos varios objetivos, buscamos 
disminuir la variabilidad del cuidado, 
transferir la evidencia investigativa 
a la práctica, también fortalecer los 
equipos multidisciplinarios, elevar 
los estándares de cuidado, reducir 
los costos en salud y que se dejen de 
realizar prácticas que no tienen ningún 
impacto o que pueden generar daño 
al paciente”, dijo. 

El recinto de salud ha iniciado una 
implementación progresiva de estas 
guías en los servicios clínicos de hos-
pitalización como Medicina, Cirugía, 
Paciente Crítico (UPC) y Pediatría, 
posicionándose como uno de los pri-
meros recintos hospitalarios del país 
en adoptar este modelo de manera 

transversal. El trabajo ha implicado 
una actualización profunda de proto-
colos institucionales, alineando cada 
uno de ellos a las recomendaciones 
internacionales, y una capacitación 
permanente que ya supera los 150 
trabajadores formadas como impulsores 
técnicos de cambio, especialmente 
enfermeros. 

Estos impulsores, conocidos como 
“champions”, cumplen un rol funda-
mental: lideran la implementación 
de cada guía en sus respectivas uni-
dades, promueven el diálogo clínico, 
resuelven dudas técnicas y motivan 
a sus equipos en torno a un estándar 
común de excelencia. 

Pablo Salinas, enfermero de la Unidad 
de Paciente Crítico del hospital de La 
Serena, actualmente se desempeña 
como champion y ha tenido un papel 
destacado en el desarrollo de la guía 
de accesos vasculares. “Esto viene 
a mejorar verdaderamente la calidad 
de la atención y brindar un cuidado 
profesional y efectivo que genere 

confianza en los pacientes, porque es 
clave basarse en la evidencia científica 
más actual. Eso es lo que propone la 
RNAO, aplicar lo que la ciencia de-
muestra como la mejor forma de cuidar 
hoy. Esto me motiva profundamente 
y busco transmitirlo a mis colegas, 
porque al final, se trata de salvar vidas 
y ofrecer el mejor cuidado posible con 
el conocimiento más sólido disponible 
para las personas que recuperan su 
salud con nosotros”, destacó. 

MODELO EJEMPLAR EN 
PREVENCIÓN DE CAÍDAS

En el marco de la implementación 
de las guías de RNAO, el Servicio de 
Medicina del Hospital de La Serena 
ha logrado instalar una experiencia 
ejemplar de prevención de caídas, 
situándose como una unidad pionera. 
Las caídas intrahospitalarias, recono-
cidas como eventos centinelas por su 
potencial gravedad, representan una 
de las amenazas más persistentes en 

los entornos clínicos a nivel general. 
Consciente de esta realidad, la unidad 
decidió pasar de un enfoque reactivo 
a uno preventivo, priorizando la segu-
ridad del paciente como eje central 
de su quehacer diario.

La enfermera supervisora de la unidad, 
Georgina Fernández ha liderado esta 
transformación con una visión clara y 
comprometida. A partir de un análisis 
exhaustivo de los eventos ocurridos 
particularmente durante los meses de 
verano, cuando la incidencia tiende a 
elevarse, el equipo diseñó un minu-
cioso plan de mejora basado en tres 
pilares: conocimiento técnico, cultura 
organizacional y acción continua. El 
primer paso fue aplicar el protocolo 
de prevención de caídas basado en 
las guías de RNAO, que incluye una 
evaluación sistemática del riesgo, la 
capacitación del personal y la imple-
mentación de estrategias clínicas de 
anticipación al evento.

Uno de los cambios más estructura-
les fue la instauración de las “rondas 
de seguridad cada una hora”, una 
estrategia que consiste en visitas 
sistemáticas por parte del personal 
clínico a cada paciente para consultar 
por sus necesidades específicas: control 
de dolor, asistencia para movilizarse 
o simplemente si requiere algo que 
pueda prevenir una acción riesgosa 
por cuenta propia. “Una caída pue-
de afectar gravemente al paciente, 
prolongar la hospitalización, generar 
miedo y podría tener consecuencias 
legales. Por ello, analizamos los casos 
ocurridos, perfilamos a los pacientes 
con riesgo y detectamos cómo mejorar 
a través de las rondas de seguridad, 
siempre centrados en el cuidado de la 
persona”, señaló Georgina Fernández. 

Los resultados hablan por sí solos. 
A marzo del presente año, el sector 
C del Servicio de Medicina alcanzó 
más de 100 días sin caídas, mientras 
otros sectores han acumulado más 
de 90 días sin eventos de este tipo. 
Cada caída reinicia el conteo lo cual 
genera una mayor motivación del 
personal, apropiación del problema y 
vigilancia compartida. Hoy, su desafío 
es mantener esta cultura en el tiempo, 
esperando alcanzar 365 días sin caídas. 
Para lograrlo, la supervisión continua 
y el monitoreo del cumplimiento del 
protocolo serán esenciales, así como 
la motivación constante del equipo 
por la mejora continua. 

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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Acceso a servicios básicos en la región 
es más bajo que el promedio nacional

SEGÚN RESULTADOS DE LA TERCERA ENTREGA DE DATOS DEL CENSO 2024

Luego de conocerse los nuevos datos aportados 
por el censo poblacional, algunos ítems muestran 

grandes desafíos para la Región de Coquimbo, ya que 
el porcentaje de viviendas que cuentan con servicios 

estables de agua, electricidad e internet es más bajo que 
en el resto del país. 

Tras cruzar y analizar los datos dis-
ponibles tras la tercera entrega del 
Censo 2024, publicados en el portal 
del Instituto Nacional de Estadística, 
diversas brechas y desafíos saltan a 
la vista, sobre todo para la Región de 
Coquimbo y varias de sus comunas.

En los apartados de Vivienda y Servicios 
Públicos, algunas cifras exponen una 
realidad que se ha venido arrastrando 
con el tiempo, y que a pesar de los 
distintos esfuerzos, siguen estando 
presentes en cientos de hogares de 
la región: la falta de acceso continuo 
a servicios como agua, electricidad e 
internet.

El estudio señala que a nivel nacional, 
el porcentaje de viviendas con acceso 
a la red pública para consumo de agua 
es del 92,3%, mientras que a nivel 
regional el acceso es del 90%. Con 
respecto al porcentaje de viviendas 
con acceso a la energía eléctrica, el 
porcentaje nacional es de 99,6%, en 
tanto que el porcentaje regional es de 
99,3%.

No es muy diferente el resultado en 
cuanto al acceso a internet, ya que 
en es ese ítem también la Región de 
Coquimbo está bajo el promedio na-
cional. En todo el país el acceso está 
cifrado en 93,2% mientras en la región 
es del 92,1%.

Colocando la lupa sobre las comunas, 
los porcentajes más bajos de acceso a 
los servicios, se registran en electricidad 
con La Higuera con 96,3% y Combarbalá 
con 97,4%. En agua, aparecen Canela 
con 58,1% y Punitaqui con 61.4%; 
mientras que en Internet los porcentajes 
más bajos son para Canela con 77,8% 
y Combarbalá con 78,9%.

PROGRAMAS

Con el desafío de emparejar y nivelar 
hacia arriba, el gobernador regional 
Cristobal Juliá, señaló que desde su 
despacho están impulsando diversos 
programas clave para el desarrollo de 
las comunidades rurales.

“Uno es el Programa de Electrificación 
Rural (PER), que actualmente cuenta 
con más de $803 millones en eje-
cución, beneficiando a sectores que 
históricamente no han tenido acceso a 
este servicio básico. Además, se están 
desarrollando proyectos en etapa de 
preinversión en las tres provincias de la 

La Región de Coquimbo continúa estando a la zaga en relación al acceso a ciertos servicios públicos, como el agua, electricidad e internet, 
en comparación con el resto del país. 

EL DÍA

región, los que en conjunto superan los 
$3.700 millones, reafirmando nuestro 
compromiso con mejorar la calidad de 
vida en el mundo rural”, señaló Juliá.

Precisó que en ese ámbito sostuvieron 
recientemente una reunión con Acciona, 
una empresa líder en desarrollo soste-
nible y que han entregado soluciones 
al mundo rural del país, a través de la 
alianza público-privada. 

“También hemos dado un paso fun-
damental en el apoyo a los Servicios 
Sanitarios Rurales (SSR). Este último 
ha sido reforzado con un programa que 
cuadruplica la inversión regional, alcan-
zando los $2.600 millones. Además, se 
está ejecutando una cartera histórica 
en apoyo a la vivienda, con recursos 
que superan los $6.000 millones 
en conjunto con el MINVU. A esto se 
suma la compra de terrenos por $790 
millones, fondos que fueron destrabados 

recientemente y permitirá avanzar en 
soluciones habitacionales concretas 
para la región”, explicó.

RESOLVIENDO PROBLEMAS

Por su parte, el delegado presiden-
cial regional, Galo Luna Penna, al 
ser consultado sobre los esfuerzos 
trazados para disminuir la brecha 
en la accesibilidad en los servicios 
básicos, señaló que “es evidente que 
la sequía permanente que afecta a 
la Región de Coquimbo afecta el 
acceso a servicios básicos, y uno 
tan importante como es el agua para 
el consumo humano. Porque sobre 
todo en el sector rural de la región, 
la crisis hídrica afecta las fuentes 
de los Servicios Sanitarios Rurales, 
conocidos antes como los APR, y el 
gobierno gasta más de 5 mil millo-

nes de pesos al año en llevar agua 
a sectores apartados en camiones 
aljibes. Nosotros trabajamos desde el 
gobierno junto al MOP y sus servicios 
para la búsqueda de nuevas fuentes 
de agua para abastecimiento humano 
y alianzas que realizamos con entes 
privados para la construcción de pozos 
y entregar soluciones de emergencia 
como lo que hicimos en la Parcela 33 
de Alfalfares. Hoy vamos a replicar el 
modelo con al menos 10 soluciones 
más para la región”. 

Advirtió el representante presiden-
cial que hay que diferenciar entre lo 
que se está haciendo obligado por la 
emergencia y las soluciones a largo 
plazo que se deben poner en marcha.

“Para la emergencia del consumo 
humano estamos viendo varios pro-
yectos de prospección en pozos en 
Barraza Bajo en Ovalle, como también 
las que se esperan ejecutar en alianza 
con el sector privado para sectores 
rurales de Coquimbo, como Pan de 
Azúcar; en el sector El Romero de La 
Serena, como también alianzas con 
el GORE para Huintil Norte y para 
SSR de Punitaqui. En los proyectos 
de mediano plazo la desaladora de El 
Panul permitirá también asegurar un 
servicio básico de agua potable que es 
de suma importancia para la región”, 
puntualizó.

ROBERTO RIVAS S.       Región de Coquimbo
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El Ministerio del 
Trabajo y Previsión 
Social informó que 
Monserrat Castro Cortés 
asumió, a partir de este 
lunes 9 de junio, co-
mo nueva secretaria 
regional ministerial de 
la cartera en la Región 
de Coquimbo.

La nueva autori-
dad es abogada de la 
Universidad Central, 
cuenta con un diplo-
mado en Derecho Administrativo y con más de 8 años de 
experiencia, tanto en el ámbito público y privado. 

Hasta antes de asumir como seremi, Castro se desem-
peñó como profesional de la División de Administración y  
Finanzas de la Secretaria Regional Ministerial de Gobierno.

Monserrat Castro será la encargada de dirigir y gestionar 
aquellas acciones que permitan enfrentar importantes 
desafíos, que impulsa el gobierno del Presidente Gabriel 
Boric, en materia laboral y previsional.

Con la participación de 150 
mujeres líderes de la Región de 
Coquimbo, el pasado sábado se 
realizó en el Club Pan de Azúcar, 
en la comuna de Coquimbo, 
el encuentro de mujeres de 
Renovación Nacional (RN) más 
grande organizado a nivel país.

La jornada, enfocada en for-
talecer el liderazgo femenino 
dentro del partido, fue desta-
cada por Giannina González, 
vicepresidenta nacional de 
RN, quien señaló que “este 
encuentro es muy significa-
tivo, ya que contamos con la 
presencia de 150 mujeres líderes de nuestra región. Es un impulso y una inyección de energía 
para hacer las cosas bien en este nuevo proceso político que estamos viviendo”.

La instancia contó con exposiciones de referentes del mundo de las comunicaciones y del ám-
bito electoral, además de la presencia de la alcaldesa de La Serena, Daniela Norambuena, a quien 
González definió como “la principal líder de Chile Vamos” en la región.

Desde Renovación Nacional valoraron la actividad como una muestra de unidad y compromiso, 
y proyectaron que este trabajo territorial será clave para impulsar liderazgos femeninos, como el 
de Evelyn Matthei, a quien reconocen como su carta presidencial para las próximas elecciones.

Coquimbo fue sede del mayor encuentro 
nacional de mujeres de Renovación Nacional

Monserrat Castro Cortés asume como 
seremi del Trabajo y Previsión Social 
en la Región de Coquimbo

BREVES

AUDIENCIAS

Al respecto, la alcaldesa de Combarbalá, 
Marta Angélica Carvajal, reconoció estar 
al tanto de la brecha que hay en el acceso 
al servicio de internet en su comuna y 
se manifestó preocupada por la situa-
ción. “Debido a esto es que estamos 
pidiendo audiencias con el Ministerio 
de Transporte y Telecomunicaciones, 
para poder cubrir con internet sobre 
todo a los sectores rurales, ya que 
esto también se traduce en seguridad 
para la ciudadanía. Hemos estado 
implementando en nuestras postas 
rurales un sistema de router para estar 
conectados y priorizar la atención en la 
salud. Como marcha blanca tenemos 
la prueba de las antenas Starlight, 
que hemos adquirido con recursos 
del municipio para su uso en terreno 
en los distintos sectores, y también 
instalamos una en el Observatorio Cruz 
del Sur. Hemos estado conformes con 

los resultados de la comunicación por 
lo tanto también vamos a trabajar para 
instalar otras en nuestros sectores 
rurales y de esta manera tener un 
municipio más cercano. Obviamente 
eso garantizará una mejor calidad de 
vida en la comunicación para nuestros 
vecinos que se traducirá en una mayor 
seguridad y conectividad”, advirtió.

Igualmente la alcaldesa de La Higuera, 
Uberlinda Aquea, destacó que cuentan 

con plena conciencia de la brecha 
en el acceso a servicios eléctricos 
que afecta a muchas familias de la 
comuna, especialmente en zonas 
rurales y cordilleranas. 

“Actualmente estamos desarrollando 
un catastro actualizado y detallado en 
terreno, que nos permita identificar con 
precisión a los habitantes que viven 
en majadas o zonas apartadas, sin 
acceso a servicios esenciales como 
energía eléctrica. Este diagnósti-
co es clave para diseñar soluciones 
concretas y efectivas. Desde nuestra 
administración, a través del equipo 
de SECPLAN, estamos elaborando 
proyectos que permitirán dotar de 
paneles solares a familias que hoy 
no cuentan con suministro eléctrico. 
Esto no solo significa iluminación, 
sino también la posibilidad de usar 
refrigeradores, cargar dispositivos, 
mantener comunicaciones activas y, 
en definitiva, mejorar su calidad de 

vida”, señaló.
Precisó que para fortalecer este 

trabajo, incorporaron un ingeniero 
eléctrico al equipo municipal, con el 
objetivo de diseñar proyectos especí-
ficos para mejorar la electrificación en 
los sectores más aislados, y también 
resolver problemas estructurales de 
larga data, como la iluminación pública 
y la normalización de instalaciones en 
espacios comunitarios.

“Durante el segundo semestre inicia-
remos la búsqueda activa de recursos 
sectoriales y municipales, para invertir 
en soluciones energéticas y de infra-
estructura en beneficio directo de la 
población rural de la zona cordillerana. 
Nuestra prioridad es clara: acercar los 
derechos básicos a todos los rincones 
de La Higuera, sin importar lo lejos 
que estén. Este es un compromiso 
firme de esta gestión con la equidad 
territorial y la dignidad de cada vecino 
y vecina”, puntualizó la edil.

90
Por ciento de los hogares de la región 
están conectados a la red pública de 
suministro de agua. A nivel nacional, 

el porcentaje llega al 92,3%.
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Acceso a servicios básicos en la región 
es más bajo que el promedio nacional

SEGÚN RESULTADOS DE LA TERCERA ENTREGA DE DATOS DEL CENSO 2024

Luego de conocerse los nuevos datos aportados 
por el censo poblacional, algunos ítems muestran 

grandes desafíos para la Región de Coquimbo, ya que 
el porcentaje de viviendas que cuentan con servicios 

estables de agua, electricidad e internet es más bajo que 
en el resto del país. 

Tras cruzar y analizar los datos dis-
ponibles tras la tercera entrega del 
Censo 2024, publicados en el portal 
del Instituto Nacional de Estadística, 
diversas brechas y desafíos saltan a 
la vista, sobre todo para la Región de 
Coquimbo y varias de sus comunas.

En los apartados de Vivienda y Servicios 
Públicos, algunas cifras exponen una 
realidad que se ha venido arrastrando 
con el tiempo, y que a pesar de los 
distintos esfuerzos, siguen estando 
presentes en cientos de hogares de 
la región: la falta de acceso continuo 
a servicios como agua, electricidad e 
internet.

El estudio señala que a nivel nacional, 
el porcentaje de viviendas con acceso 
a la red pública para consumo de agua 
es del 92,3%, mientras que a nivel 
regional el acceso es del 90%. Con 
respecto al porcentaje de viviendas 
con acceso a la energía eléctrica, el 
porcentaje nacional es de 99,6%, en 
tanto que el porcentaje regional es de 
99,3%.

No es muy diferente el resultado en 
cuanto al acceso a internet, ya que 
en es ese ítem también la Región de 
Coquimbo está bajo el promedio na-
cional. En todo el país el acceso está 
cifrado en 93,2% mientras en la región 
es del 92,1%.

Colocando la lupa sobre las comunas, 
los porcentajes más bajos de acceso a 
los servicios, se registran en electricidad 
con La Higuera con 96,3% y Combarbalá 
con 97,4%. En agua, aparecen Canela 
con 58,1% y Punitaqui con 61.4%; 
mientras que en Internet los porcentajes 
más bajos son para Canela con 77,8% 
y Combarbalá con 78,9%.

PROGRAMAS

Con el desafío de emparejar y nivelar 
hacia arriba, el gobernador regional 
Cristobal Juliá, señaló que desde su 
despacho están impulsando diversos 
programas clave para el desarrollo de 
las comunidades rurales.

“Uno es el Programa de Electrificación 
Rural (PER), que actualmente cuenta 
con más de $803 millones en eje-
cución, beneficiando a sectores que 
históricamente no han tenido acceso a 
este servicio básico. Además, se están 
desarrollando proyectos en etapa de 
preinversión en las tres provincias de la 

La Región de Coquimbo continúa estando a la zaga en relación al acceso a ciertos servicios públicos, como el agua, electricidad e internet, 
en comparación con el resto del país. 

EL DÍA

región, los que en conjunto superan los 
$3.700 millones, reafirmando nuestro 
compromiso con mejorar la calidad de 
vida en el mundo rural”, señaló Juliá.

Precisó que en ese ámbito sostuvieron 
recientemente una reunión con Acciona, 
una empresa líder en desarrollo soste-
nible y que han entregado soluciones 
al mundo rural del país, a través de la 
alianza público-privada. 

“También hemos dado un paso fun-
damental en el apoyo a los Servicios 
Sanitarios Rurales (SSR). Este último 
ha sido reforzado con un programa que 
cuadruplica la inversión regional, alcan-
zando los $2.600 millones. Además, se 
está ejecutando una cartera histórica 
en apoyo a la vivienda, con recursos 
que superan los $6.000 millones 
en conjunto con el MINVU. A esto se 
suma la compra de terrenos por $790 
millones, fondos que fueron destrabados 

recientemente y permitirá avanzar en 
soluciones habitacionales concretas 
para la región”, explicó.

RESOLVIENDO PROBLEMAS

Por su parte, el delegado presiden-
cial regional, Galo Luna Penna, al 
ser consultado sobre los esfuerzos 
trazados para disminuir la brecha 
en la accesibilidad en los servicios 
básicos, señaló que “es evidente que 
la sequía permanente que afecta a 
la Región de Coquimbo afecta el 
acceso a servicios básicos, y uno 
tan importante como es el agua para 
el consumo humano. Porque sobre 
todo en el sector rural de la región, 
la crisis hídrica afecta las fuentes 
de los Servicios Sanitarios Rurales, 
conocidos antes como los APR, y el 
gobierno gasta más de 5 mil millo-

nes de pesos al año en llevar agua 
a sectores apartados en camiones 
aljibes. Nosotros trabajamos desde el 
gobierno junto al MOP y sus servicios 
para la búsqueda de nuevas fuentes 
de agua para abastecimiento humano 
y alianzas que realizamos con entes 
privados para la construcción de pozos 
y entregar soluciones de emergencia 
como lo que hicimos en la Parcela 33 
de Alfalfares. Hoy vamos a replicar el 
modelo con al menos 10 soluciones 
más para la región”. 

Advirtió el representante presiden-
cial que hay que diferenciar entre lo 
que se está haciendo obligado por la 
emergencia y las soluciones a largo 
plazo que se deben poner en marcha.

“Para la emergencia del consumo 
humano estamos viendo varios pro-
yectos de prospección en pozos en 
Barraza Bajo en Ovalle, como también 
las que se esperan ejecutar en alianza 
con el sector privado para sectores 
rurales de Coquimbo, como Pan de 
Azúcar; en el sector El Romero de La 
Serena, como también alianzas con 
el GORE para Huintil Norte y para 
SSR de Punitaqui. En los proyectos 
de mediano plazo la desaladora de El 
Panul permitirá también asegurar un 
servicio básico de agua potable que es 
de suma importancia para la región”, 
puntualizó.

ROBERTO RIVAS S.       Región de Coquimbo
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La fiscalía afina estrategia para enfrentar 
el juicio oral por crimen de Camila Rojas

PIDE PRESIDIO PERPETUO 

El imputado, Francisco Novoa, enfrenta cargos por 
femicidio consumado y frustrado, tras el ataque a la joven 

madre y a su pequeña hija en Alfalfares, en 2024.

El pasado jueves se llevó a cabo 
la audiencia de preparación del jui-
cio por el crimen de Camila Rojas 
Ayala (29), la joven madre que fue 
brutalmente asesinada el 3 de julio 
de 2024, tras ser apuñalada en 97 
ocasiones en el rostro, cuello, tórax 
y cráneo, por Francisco Javier Novoa 
Ibaceta (40).

Al respecto, el fiscal de la Unidad 
de Anál isis Criminal  y Focos 
Investigativos de la fiscalía regio-
nal de Coquimbo, Eduardo Yañez, 
explicó que “la audiencia de prepa-
ración discursional es una audiencia 
formal en la que se fijan los hechos, 
la calificación jurídica, el grado de 
participación, las circunstancias 
modificatorias de responsabilidad 
penal y la prueba de la cual se va-
le la fiscalía y también los otros 
intervinientes para sustentar sus 
teorías ante el Tribunal Oral en una 
audiencia posterior”. 

Una vez que se decreta la autoa-
pertura de juicio oral por parte del 
Tribunal de Garantía de La Serena, 
agrega, “estos antecedentes son 
enviados al Tribunal Oral de la mis-
ma comuna. Una vez recibido esos 
antecedentes, el tribunal fijará una 
audiencia de juicio oral dentro de 15 
a 60 días”, agregó.

El fiscal adelantó que “en ese jui-
cio oral, la fiscalía va a sostener su 
teoría del caso con prueba testi-
monial, pericial, prueba fotográfica 
y planimétrica, a fin de sustentar 
esta teoría acusatoria en virtud de 
la que nosotros sostenemos que el 
imputado cometió dos delitos en la 
madrugada del 3 de julio de 2024 
en una casa habitación ubicada en 
Alfalfares, La Serena”.

Ahondando en esto, el fiscal pun-
tualizó que “el crimen es perpetrado 
por una parte, en contra de una mujer 
adulta, quien resulta finalmente 
fallecida en virtud de un ataque 
con arma cortopunzante, y lesio-
nada su pequeña hija menor de 5 
años, también con diversas lesiones 
cortopunzantes, quien afortunada-
mente sobrevive al ataque de este 
imputado”.

Por estos hechos, explica, “los 
cuales calificamos por una parte 
como un feminicidio consumado y 
un feminicidio calificado frustrado, 

estamos pidiendo una pena de pre-
sidio perpetuo calificado en contra 
de este imputado”, sostuvo.

¿QUÉ FUE LO QUE PASÓ?

En efecto, este salvaje crimen 
ocurrió el 3 de julio del año pasado, 
en el sector de Alfalfares, en La 
Serena, cuando Novoa ingresó a 
las 4 de la madrugada al domicilio 
de Rojas, agrediéndola con un arma 
cortante  frente a su hija, una niña de 
5 años, quien también fue atacada 
en la espalda, junto a la hermana de 
Rojas, otra niña de 9 años. 

La mañana de ese mismo día, Novoa 
-quien era vecino de la joven madre 
y que no mantenía ningún tipo de 
comunicación con la víctima ni con 
su familia - confesó su crimen en 
una comisaría, tras lo cual se con-
firmó la muerte de Camila a eso de 
las 10 de la mañana. 

En primera instancia, el tribunal de 
Garantía de La Serena formalizó a 
Novoa por los delitos de homicidio 
calificado consumado y homicidio 
frustrado, decretando la cautelar de 

prisión preventiva durante el plazo 
de 180 días.

Cabe recordar que Francisco Novoa 
tenía antecedentes penales por hurto 
y medidas cautelares vigentes por 
abuso sexual.

PRESIDIO PERPETUO

Luego de que se ampliara el plazo de 
la investigación en 60 días a contar 
del 3 de enero de 2025, la pareja 
de Camila Rojas Ayala (29), Ronald 
Sánchez, conversó con el Diario El 
Día, para entregar su versión de los 
hechos por primera vez. 

En la ocasión, Sánchez asegu-
ró que “el crimen de Cami es tan 
despiadado, que no debería haber 
una atención del juez”.

En ese sentido, Sánchez recalcó 
que Novoa “no tiene ningún ante-
cedente psicológico, por lo tanto 
ya no se tomaría como una prueba 
dentro de la investigación, para 
que él pudiera solicitar una baja 
de condena”, agregando que no era 
efectivo que Novoa estuviera bajo 
los efectos del alcohol ni de las 

drogas cuando cometió el crimen. 
Respecto a lo que esperaba de la 

justicia, Sánchez indicó que “se está 
solicitando la (cadena) perpetua, sin 
beneficios”, pero advirtió también 
que se solicitarían “acciones legales 
contra el Estado por negligencia”.

EDUARDO YAÑEZ
FISCAL DE LA UNIDAD DE ANÁLISIS 
CRIMINAL Y FOCOS INVESTIGATIVOS DE 
COQUIMBO

Por estos hechos, los 
cuales calificamos por 
una parte como un 
feminicidio consumado 
y un feminicidio 
calificado frustrado, 
estamos pidiendo 
una pena de presidio 
perpetuo calificado 
en contra de este 
imputado”

ROMINA ONEL                 La Serena

El Tribunal 
Oral de La 
Serena fijará 
una audiencia 
de juicio oral 
dentro de 15 a 
60 días por el 
femicidio de 
Camila Rojas.
EL DÍA
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Sin agua ni alimento: mascotas murieron 
tras ser abandonadas por dueños

GRAVE CASO DE MALTRATO ANIMAL

El hecho, que se registró 
en Las Compañías, salió 

a la luz gracias a la 
denuncia de vecinos. 
Los responsables ya 
están identificados y 

son buscados para que 
respondan por este delito.

Un terrible caso de maltrato animal 
es el que se descubrió en el sector de 
Las Compañías, en La Serena, luego 
de que un grupo de vecinos alertaran a 
seguridad ciudadana municipal que seis 
animales se encontraban al interior de 
un inmueble en situación de abandono, 
sin agua ni comida, muriendo cuatro 
de ellos por inanición y sobreviviendo 
solo dos: un perro y un gato.

Según lo informado desde el munici-
pio, la recientemente creada Patrulla 
de Rescate Animal Municipal de La 
Serena, luego de ser alertada por 
vecinos y percatarse que los hechos 
eran más graves de lo que imaginaron,  
denunciaron lo ocurrido a Carabineros, 
quienes concurrieron al lugar y confir-
maron el abandono de las mascotas 
por más de dos semanas.

El perro sobreviviente fue traslada-
do de inmediato - pero en precarias 
condiciones - al centro veterinario 
municipal, donde recibió la atención 
médica correspondiente. Hasta el cierre 
de esta edición estaba reaccionado 
positivamente a la intervención médica.

En relación al gato, pese a ser res-
catado - y producto del miedo - huyó 
del lugar.

HECHO CONDENABLE

Respecto a los responsables de este 
maltrato, éstos ya estarían identifica-
dos: se trataría de dos personas de 
nacionalidad chilena que residían en 
la vivienda, la que abandonaron hace 
más de dos semanas de un día para 
otro, debido -aparentemente- a que 
adeudarían algunos meses de arriendo.

Ante esta situación, la alcaldesa 
de La Serena, Daniela Norambuena, 
condenó de plano lo ocurrido.

“No podemos entender la cruel-
dad de estas personas al abandonar 
de esta forma a estas mascotas. 
Lamentablemente nuestros inspectores 
descubrieron este hecho y rápidamente 
efectuaron la denuncia. He instruido 
que rápidamente se traslade a perro y 
gato sobrevivientes al centro de res-
cate municipal para su recuperación”, 
aseguró la edil.

UNA ABERRACIÓN

Ante este cruel caso de maltrato 
animal, agrupaciones de defensa 
de los animales reaccionaron con 
estupor y llamaron a denunciar este 
tipo de hechos.

Es el caso de Carla Olivares, quien 
llamó a estar atentos para poder 

detectar eventuales situaciones de 
abandono que afecten a animales, 
“porque se podría evitar lo que sucedió 
en La Serena, donde cuatro mascotas 
murieron horriblemente de hambre y 
abandonadas a su suerte. Esa es una 
crueldad mayúscula y también es un 
delito”, señaló.

De todas formas, destacó el rápido 
actuar del municipio, por lo que espera 
que ahora la justicia haga lo que co-
rresponde y castigue a los responsables 
de un hecho tan repudiable.

Por otra parte, Pascal Pojomovsky, 
presidenta de la fundación Proyecto 
Arca, puntualizó que el dejar a los 
animales abandonados, “ya sea en la 
calle o, como en este caso, dentro de 
la casa, pero totalmente abandonados,  
(...) para nosotras un caso así es una 
aberración, porque los perros y los 
gatos son parte de la familia. Es como 
que yo dejara a mi hija, me fuera de la 
casa, la dejara y no volviera más por 
ella”, indicó.

En ese sentido, explicó que la fun-
dación que lidera, trabaja por crear 
conciencia sobre este problema, 
subrayando que el maltrato animal 
es, actualmente, un delito que está 
tipificado. 

“Difundimos el contenido de la ‘Ley 
Cholito’ (de tenencia responsable de 
animales),los canales de denuncia 
de este tipo de situaciones, y que la 
gente sepa que el maltrato animal 
es un delito, que tiene el tratamiento 
como cualquier otro tipo de delito”, 
precisó.

DANIELA NORAMBUENA
ALCALDESA DE LA SERENA

Este es un hecho 
condenable. No 
podemos entender 
la crueldad de estas 
personas al abandonar 
de esta forma a estas 
mascotas”

PASCAL POJOMOVSKY
PRESIDENTA DE LA FUNDACIÓN 
PROYECTO ARCA

Para nosotras los 
perros y los gatos son 
parte de la familia. Es 
como que yo dejara a 
mi hija, me fuera de la 
casa, y no volviera más 
por ella”

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena

En Las Compañías fueron encontradas seis mascotas, entre gatos y perros en situación de 
abandono. Solo dos sobrevivieron al hambre y sed: un gato y el perro de la imagen.

CEDIDA
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Municipios coordinan acciones 
preventivas ante pronóstico de lluvias

PRECIPITACIONES LLEGARÍAN EL MIÉRCOLES A LA REGIÓN

Los ediles detallaron las distintas acciones preventivas que se están desarrollando de cara 
a la llegada de los sistemas frontales. 

EL DÍA

Medidas tales como la poda de árboles, alistamiento de 
cuadrillas de emergencia, entrega de nylon, habilitación 

de albergues y limpieza de colectores de aguas lluvia 
son parte de las labores que están ejecutando las 
autoridades de cara a los posibles chubascos que 

llegarían a la zona durante esta semana. 

Ante el anuncio de la llegada de un 
eventual sistema frontal a la Región 
de Coquimbo durante los próximos 
días, distintos equipos municipales 
ya coordinan labores preventivas, 
las que se han intensificado durante 
estas semanas, a fin de estar bien 
preparados en caso de que lleguen 
las precipitaciones.

En este contexto, según indicó 
Daniela Norambuena, alcaldesa de 
La Serena, “como municipio, ya nos 
reunimos de forma preventiva con 
el Comité de Gestión del Riesgo de 
Desastres, junto a todos los equi-
pos técnicos, para identificar los 
puntos más críticos donde solemos 
tener problemas. También hemos 
registrado los árboles que presentan 
mayor riesgo ante posibles ráfagas 
de viento. Ya contamos con frazadas, 
colchonetas y alimentos a disposición 
de los centros de resguardo temporal. 
Estamos trabajando desde ahora para 
enfrentar estos desafíos. Nuestra 
tarea es reducir todo tipo de riesgo 
y, además, entregaremos de manera 
operativa a todas las delegaciones de 
nuestra comuna nylon, colchonetas 
y frazadas, así como la maquinaria 
necesaria”, detalló.

Por su parte, Ali Manouchehri, alcalde 
de Coquimbo, sostuvo que desde el 
mes de abril que se están preparando 
para el invierno. “Sin lugar a dudas en 
la región, uno espera que (el invierno) 
pueda ser lluvioso pero también hay 
afectaciones a los vecinos y a la co-
munidad y, por lo mismo, a través del 
COGRID comunal, hemos levantado 
todas las dificultades que puedan 
existir”, dijo.

En esa línea, detalló que busca-
rán tener los insumos necesarios y 
los equipos coordinados para lograr 
acudir en tiempo y forma a ayudar a 
los vecinos que se podrían ver afec-
tados con las lluvias, “pero por parte 
de Coquimbo estamos preparados 
para poder acompañar a la gente 
ante cualquier lluvia que se pueda 
presentar esta semana”, recalcó el 
jefe comunal.

CHOAPA CON ALTAS EXPECTATIVAS 

Dado que, según el pronóstico, en la 
provincia del Choapa las lluvias serían 
más intensas, Denis Cortés, alcalde 

de Illapel, señaló que “hemos estado 
con el equipo municipal coordinando 
primero acciones preventivas, revi-
sando algunos puntos críticos de 
la comuna y sobre todo, teniendo 
una planificación que nos permita 
actuar ante una eventual emergencia 
producto de las lluvias. Lo primero 
que nos pone muy contentos es que 
ojalá que pueda llover, es agua que 
necesitamos con muchísima premura. 
Ahora, desde la perspectiva de la 
emergencia, nosotros estamos coor-
dinándonos con los establecimientos 
educacionales para desarrollar un 
elemento preventivo”, subrayó.

Además, el jefe comunal dio a co-
nocer que uno de los elementos que 
los complica es el transporte escolar 
en sectores rurales. “Dependiendo 
el horario de la lluvia y la magnitud, 
no descartamos que se tenga que 
suspender, pero es algo que tenemos 
que monitorear de aquí a las próximas 
horas, dependiendo de cómo se con-
figure este frente climático”, acotó.

“Otro de los elementos que estamos 

coordinando son también las rondas 
médicas, que van a sectores rurales 
complejos y tenemos que ver cómo 
lo vamos a hacer el jueves en caso 
de que se confirmen las precipita-
ciones”, sostuvo.

En esa línea, destacó que tendrán al 
menos ocho cuadrillas compuestas 
por maestros, asistentes sociales y 
cada una de ellas con móviles propios 
para poder tener atención en casos 
de emergencias. 

Por su parte, Christian Gross, alcalde 
de Los Vilos, relató que “hace cerca 
de un mes tuvimos una reunión con 
todas las instituciones de emergen-
cia y también con nuestros equipos 
municipales, y justamente tenemos 
un plan de trabajo consistente en 
la limpieza de sumideros de aguas 
lluvia y hemos contratado personal 
adicional para poder cubrir también 
futuras emergencias, tanto en los 
sectores rurales como en los sectores 
urbanos. Aquí hay que hacer un lla-
mado a nuestra comunidad, a poder 
prepararse de manera permanente, 

limpiando canaletas y algunos espa-
cios que puedan generar problemas 
en sus viviendas”, recalcó.

Asimismo, sostuvo que “nos estamos 
preparando para el frente que viene 
ahora durante esta semana. Este 
martes constituiremos un COGRID 
comunal en el cual justamente abor-
daremos y daremos a conocer cómo 
estamos enfrentando lo que viene”. 

En primer término, dijo, “habilita-
remos albergues municipales que 
se hacen también en conjunto con 
nuestras juntas de vecinos, en el sec-
tor urbano y en los sectores rurales, 
si es que es necesario. Y también la 
disposición de cuadrillas municipales 
que están recorriendo los distintos 
lugares que se puedan enfrentar 
alguna emergencia”. 

En tanto, Héctor Vega, alcalde de 
Ovalle, señaló que “estamos disponien-
do de nuestros equipos y hemos rea-
lizado las coordinaciones para contar 
con personal de emergencia durante 
ambos eventos de precipitaciones. 
Por otra parte, estamos trabajando 
en conjunto con la delegación pre-
sidencial provincial y la dirección de 
Obras Hidráulicas en la limpieza de 
los colectores de aguas lluvia, para 
evitar problemas de inundaciones y 
anegamientos, principalmente en los 
puntos críticos. Asimismo, desde el 
municipio indicaron que se estará 
entregando nylon a las familias que 
lo requieran, lo que se canalizará a 
través de sus respectivas juntas de 
vecinos”, cerró.

FRANCO RIVEROS B.     La Serena

DENIS CORTÉS
ALCALDE DE ILLAPEL

Lo primero que nos 
pone muy contentos 
es que ojalá que 
pueda llover, es agua 
que necesitamos con 
premura. Desde la 
emergencia estamos 
coordinándonos”
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de Coquimbo durante los próximos 
días, distintos equipos municipales 
ya coordinan labores preventivas, 
las que se han intensificado durante 
estas semanas, a fin de estar bien 
preparados en caso de que lleguen 
las precipitaciones.

En este contexto, según indicó 
Daniela Norambuena, alcaldesa de 
La Serena, “como municipio, ya nos 
reunimos de forma preventiva con 
el Comité de Gestión del Riesgo de 
Desastres, junto a todos los equi-
pos técnicos, para identificar los 
puntos más críticos donde solemos 
tener problemas. También hemos 
registrado los árboles que presentan 
mayor riesgo ante posibles ráfagas 
de viento. Ya contamos con frazadas, 
colchonetas y alimentos a disposición 
de los centros de resguardo temporal. 
Estamos trabajando desde ahora para 
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y, además, entregaremos de manera 
operativa a todas las delegaciones de 
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y frazadas, así como la maquinaria 
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Por su parte, Ali Manouchehri, alcalde 
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para el invierno. “Sin lugar a dudas en 
la región, uno espera que (el invierno) 
pueda ser lluvioso pero también hay 
afectaciones a los vecinos y a la co-
munidad y, por lo mismo, a través del 
COGRID comunal, hemos levantado 
todas las dificultades que puedan 
existir”, dijo.

En esa línea, detalló que busca-
rán tener los insumos necesarios y 
los equipos coordinados para lograr 
acudir en tiempo y forma a ayudar a 
los vecinos que se podrían ver afec-
tados con las lluvias, “pero por parte 
de Coquimbo estamos preparados 
para poder acompañar a la gente 
ante cualquier lluvia que se pueda 
presentar esta semana”, recalcó el 
jefe comunal.
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Dado que, según el pronóstico, en la 
provincia del Choapa las lluvias serían 
más intensas, Denis Cortés, alcalde 
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primero acciones preventivas, revi-
sando algunos puntos críticos de 
la comuna y sobre todo, teniendo 
una planificación que nos permita 
actuar ante una eventual emergencia 
producto de las lluvias. Lo primero 
que nos pone muy contentos es que 
ojalá que pueda llover, es agua que 
necesitamos con muchísima premura. 
Ahora, desde la perspectiva de la 
emergencia, nosotros estamos coor-
dinándonos con los establecimientos 
educacionales para desarrollar un 
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nocer que uno de los elementos que 
los complica es el transporte escolar 
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por maestros, asistentes sociales y 
cada una de ellas con móviles propios 
para poder tener atención en casos 
de emergencias. 

Por su parte, Christian Gross, alcalde 
de Los Vilos, relató que “hace cerca 
de un mes tuvimos una reunión con 
todas las instituciones de emergen-
cia y también con nuestros equipos 
municipales, y justamente tenemos 
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la limpieza de sumideros de aguas 
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futuras emergencias, tanto en los 
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se hacen también en conjunto con 
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tor urbano y en los sectores rurales, 
si es que es necesario. Y también la 
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que están recorriendo los distintos 
lugares que se puedan enfrentar 
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Ovalle, señaló que “estamos disponien-
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con personal de emergencia durante 
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Denuncian constantes robos a 
agricultores de Monte Patria 

DELINCUENCIA GOLPEA AL MUNDO RURAL 

Además de la sequía y las heladas, los productores 
agrícolas deben lidiar con inescrupulosos que roban sus 
cultivos y otros implementos que usan en su trabajo. Los 

afectados aseguran que esta situación se originaría a 
raíz del consumo de droga entre jóvenes de la comuna, 

razón que los llevaría a delinquir. 

Una seguidilla de robos mantiene 
preocupados a los agricultores de 
la comuna de Monte Patria, quienes 
ahora no solo deben hacer frente a la 
sequía y las heladas, sino también a 
la delincuencia que ha llegado a los 
sectores rurales. 

Así lo explica uno de los agricultores 
afectados, quien apunta a la genera-
lización del consumo de drogas como 
una de las causas de este problema. 
“Se roban tomates, morrones y todo lo 
que encuentran. Yo la semana pasada 
tuve un robo, vi al niño cuando arrancó. 
Esto nos afecta mucho, ellos roban 
sacos y los venden. Con eso compran 
droga y cuando se les acaba la droga 
vuelven a robar. Hay harta drogadicción 
en la comuna, lo que más se ve es el 
consumo de pasta base. Los cabros se 
ponen tan adictos que después andan 
puro robando y haciendo maldades. 
Pero esto no solo nos afecta como 
agricultores, pues también se han 
metido a las casas. Es un problema que 
afecta a toda la gente, pero muchos 
no hacen la denuncia porque no se 
sienten respaldados”, apuntó.

Otro productor también quiso en-
tregar su testimonio, resguardando 
su identidad por temor a eventuales 
represalias. “Hay mucho robo a los 
agricultores. A uno le robaron choclos, 
a otro pepinos, a otro tomates, es 
algo que se ve a diario. Yo creo que 
acá también hay responsabilidad de 
la gente que compra lo robado. Estas 
personas roban para comprar droga o 
para tomar. Roban y venden barato, y 
por eso yo creo que el problema está 
en las personas que le compran a 
estos jóvenes”, sostuvo.

En esa línea, este campesino re-
vela una situación que debiera ser 
considerara por la gente que compra 
estos productos robados. “Nosotros 
desinfectamos las verduras, pero estos 
tipos roban eso y lo venden. Entonces 
es un daño que le están haciendo a las 
mismas personas y eso es bastante 
grave”, explicó.

En tanto, el concejal Cristian Lazo 
ha dialogado con los afectados y 
recogido su inquietud. “Los robos 
han existido siempre, pero lo que yo 
quiero visibilizar es el robo que su-
fren los agricultores, pues les roban 
sus cosechas, como pepino, tomate, 

El robo de 
productos 
agrícolas es 
un problema  
constante 
en la comu-
na de Monte 
Patria.
EL DÍA

hortalizas, y también la palta, que 
es un robo que históricamente se ha 
dado. Pero el robo de las cosechas es 
algo que está desbordado, y a eso se 
ha sumado otro tipo de robos, como 
todo lo que tenga cobre, como llaves 
o válvulas. También se han robado 
bombas eléctricas en los pozos, que 
cuestan entre 500 mil o un millón de 
pesos. Entonces cuando pasa esto 
quedan de brazos cruzados, pues 
prácticamente los dejan sin trabajo. 
Esto es algo que se viene dando hace 
mucho tiempo”, apuntó. 

Continuando con la conversación, el 
concejal coincide en que los autores 
de estos robos son personas que caen 
en la drogadicción. “Los que roban 
están metidos en la paste base y roban 
para comprar más droga. Hay gente 
que compra las cosechas robadas, 
y eso lo saben muy bien. Por eso, el 
llamado es a no comprar productos 
agrícolas robados”, señaló.

LABOR PREVENTIVA 

En este contexto, el concejal, junto 

con los afectados se encuentran 
gestionando una reunión con las 
autoridades y las policías, con el 
objetivo de buscar soluciones.

Al respecto, el director de Seguridad 
Pública del municipio, Ramón Avilés, 
se refirió a esta situación, puntuali-
zando que la labor municipal es más 
bien preventiva. “Si bien tenemos 
alguna participación en la ley de 
alcoholes, y rentas y patentes, eso 
no nos permite realizar una labor 
más operativa, que sí le corresponde 
a Carabineros, que cumple las ins-
trucciones del Ministerio Público. 
Ellos son los que están a cargo de 
las investigaciones. Con relación 
a la labor que nosotros estamos 
realizando, debemos señalar que 
tenemos hartas actividades pre-
ventivas. Hace poquito de hecho, 
realizamos un levantamiento de 
riesgo en el sector de río Mostazal. 
El viernes recién pasado realizamos 
un trabajo en conjunto con la PDI, y 
vinieron a apoyarnos para fiscalizar 
extranjeros”, puntualizó.

En ese sentido, aseguró, existe 

disponibilidad para reunirse con 
la comunidad. “Estamos llanos a 
compartir y participar directamente 
en las reuniones, no solo con los 
agricultores. Nosotros tenemos un 
nexo muy cercano con la comunidad, 
son ellos los que están aportando 
antecedentes, que nos permiten 
direccionar hacia donde vamos a 
realizar la labor preventiva y hacia 
dónde se van a desarrollar operativos 
con Carabineros”, indicó.

AGRICULTOR AFECTADO 
POR ROBO

Se roban tomates, 
morrones y todo lo 
que encuentran, yo la 
semana pasada tuve 
un robo, vi al niño 
cuando arrancó. Esto 
nos afecta mucho, 
ellos roban sacos y 
los venden, con eso 
compran droga y 
cuando se les acaba la 
droga vuelven a robar”

LUCIANO ALDAY V.      Monte Patria
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Amplían plazos de licitación del 
proyecto de desaladora para Coquimbo 

PARA FAVORECER PARTICIPACIÓN DE EMPRESAS

Una cantidad importante de empresas han manifestado 
su interés en participar en el proceso licitatorio, lo 

que refuerza el carácter estratégico de esta obra. El 
proyecto contempla obras para una operación inicial 
de 800 l/s, con opción de ampliación a una capacidad 

total de 1.200 l/s. Se trata de una inversión estimada de 
USD 350 millones y será la primera planta desaladora 

concesionada en el país. 

La Dirección General de Concesiones 
(DGC) del Ministerio de Obras Públicas 
informó que se ampliarán los plazos 
de recepción de ofertas para el pro-
yecto Concesión Planta Desaladora 
para la Región de Coquimbo, que 
involucra una inversión estimada de 
US$350 millones (UF 8.195.000). 
El ajuste de la calendarización tiene 
por objeto favorecer la participación 
de empresas que ya han manifestado 
interés en la iniciativa y asegurar el 
éxito de la adjudicación de una obra 
clave para el suministro de agua 
potable en la región.

Actualmente, el proceso ha des-
pertado el interés de 19 empresas, 
de las cuales se vislumbra la confor-
mación de consorcios entre algunas 
de ellas, y en total 12 empresas han 
solicitado contar con más plazo para 
profundizar sus estudios técnicos y 
estructuraciones financieras, abar-
cando casi el total de los posibles 
consorcios identificados, así como 
de empresas que participarían de 
manera individual. Ante ello, y en línea 
con el compromiso del gobierno por 
impulsar esta obra de manera exitosa, 
la DGC resolvió extender los plazos 
de Recepción de Ofertas Técnicas 
y Económicas y de la Apertura de 
Ofertas Económicas, para facilitar una 
participación robusta y competitiva.

Originalmente, la recepción de 
ofertas técnicas y económicas es-
taba programada para el 10 de julio 
de 2025 y la apertura de ofertas 
económicas para el 21 de agosto de 
2025. Acogiendo el requerimiento 
de las empresas interesadas en 

participar en el proceso licitatorio, 
las nuevas fechas de la recepción de 
ofertas técnicas y económicas y de 
la apertura de ofertas económicas 
quedaron para el 2 de septiembre 

de 2025 y 14 de octubre de 2025, 
respectivamente.

El proyecto, consistente en una 
iniciativa pública, tiene por objetivo 
el diseño, construcción y operación 

de una planta desaladora de agua 
de mar de capacidad total de 1.200 
l/s, y operación inicial de 800 l/s, 
destinada a consumo humano y fines 
multipropósito. Se incluyen dentro 
del proyecto, las obras marítimas, 
la planta desaladora por tecnología 
de osmosis inversa y la conducción 
de distribución de longitud de 18,7 
km hasta los estanques de volumen 
total 8.000 m3. Se ubica en el sec-
tor sur de la comuna de Coquimbo, 
específicamente en la Ensenada 
de El Panul.

La iniciativa, que fue ratificada 
como prioritaria por el Presidente 
de la República, permitirá aportar 
al abastecimiento de agua y a la 
reducción de la dependencia de las 
fuentes continentales en la Región 
de Coquimbo.

El director general de Concesiones 
(S), Claudio Soto, señaló que esta 
medida se enmarca en los esfuer-
zos técnicos y de gestión que está 
realizando el MOP para concretar 
este proyecto estratégico para la 
región. “Se decidió dar más tiempo 
para que consorcios y empresas 
interesadas puedan presentar ofer-
tas competitivas y atractivas para 
hacer realidad este proyecto tan 
fundamental para los habitantes 
de la zona”, afirmó.

Esta ampliación de plazos se en-
marca en la política de la DGC de 
asegurar las condiciones requeridas 
para realizar procesos de licitación 
sólidos, transparentes y sostenibles.

La futura 
planta desala-
dora de El Pa-
nul contempla 
una inversión 
de unos 350 
millones de 
dólares.
EL DÍA

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo
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tor sur de la comuna de Coquimbo, 
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La iniciativa, que fue ratificada 
como prioritaria por el Presidente 
de la República, permitirá aportar 
al abastecimiento de agua y a la 
reducción de la dependencia de las 
fuentes continentales en la Región 
de Coquimbo.

El director general de Concesiones 
(S), Claudio Soto, señaló que esta 
medida se enmarca en los esfuer-
zos técnicos y de gestión que está 
realizando el MOP para concretar 
este proyecto estratégico para la 
región. “Se decidió dar más tiempo 
para que consorcios y empresas 
interesadas puedan presentar ofer-
tas competitivas y atractivas para 
hacer realidad este proyecto tan 
fundamental para los habitantes 
de la zona”, afirmó.

Esta ampliación de plazos se en-
marca en la política de la DGC de 
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dólares.
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Los siete destinos más 
acogedores de Chile

DE NORTE A SUR

Chile recibió más de 5 millones de 
turistas extranjeros en 2024. Este 
récord, además de confirmar el po-
tencial turístico de nuestro país, está 
impulsando a que los compatriotas 
descubran las posibilidades y ventajas 
de ofrecer servicios y experiencias 
para dar a conocer los atractivos 
locales y la calidez que caracteriza a 
los chilenos con los forasteros.  

En ese contexto, la plataforma Airbnb 
ha identificado las zonas del país que 
más se destacan por su hospitalidad 
basados en la alta calificación de sus 
anfitriones y que reafirman el valor 
de la amabilidad de los chilenos en 
el turismo como motor de desarrollo 
económico local.

De acuerdo con datos de la plataforma 
Airbnb, Chile obtuvo una calificación 
promedio de los espacios de 4.91 
durante 2024, destacándose además 
en que un 90% del total de anfitriones 
nacionales logró la calificación de 5 
estrellas, la más alta en la plataforma 
y que reconoce a quienes ofrecen una 
excelente hospitalidad. 

DESTINOS MÁS 
HOSPITALARIOS DE CHILE

1. Concepción, Región del Biobío  
Una de las principales ciudades de 
Chile, que se ubica en la zona cen-
tral del país y que se destaca por su 
barrio universitario y sus panoramas 
asociados a la vida cultural y bohemia. 
Con casi el 90% de los anfitriones con 
calificación de 5 estrellas, esta 
zona de Chile cuenta 
con atractivos tu-
rísticos como el 
Parque Ecuador, 
el Parque Pedro 
del Río Zañartu, 
el Museo Flotante 
Huáscar, la Plaza Perú, 
el Barrio Brasil y la desem-
bocadura del río Biobío, el segundo 
afluente más grande del país. 

2. Cautín, Región de la Araucanía 
Zona ubicada en el sur del país que 
ofrece una gran variedad de panoramas 
al aire libre y que ha ido captando mayor 
interés como destino turístico, con un 
importante incremento de la cantidad 
de anfitriones de 1,68% durante 2024 
con respecto al año anterior. El lago 
Villarrica con la hermosa vista del 
volcán Villarrica, los Ojos del Caburga 
y los parques nacionales Villarrica, 
Conguillío y Tolhuaca son algunas de 
las opciones que tienen los viajeros 
para disfrutar de este sector del país. 
Además la denominada zona lacustre 
de Chile, se destaca ser acogedora 
con el 85% de anfitriones con la 
calificación máxima de 5 estrellas.

3. Valparaíso,  Región de 
Valparaíso. La principal ciudad por-
tuaria de Chile, destaca por contar 
con más del 80% de los anfitriones 

con reseña de 5 estrellas. Valparaíso 
ofrece una gran variedad de atractivos 
turísticos, que incluye las coloridas 
casas sobre los cerros, entre las que 
destaca La Sebastiana, la extrava-
gante residencia del poeta y Premio 
Nobel de Literatura, Pablo Neruda, 
y el centro histórico de la ciudad, 
el que fue declarado Patrimonio 
de la Humanidad por la UNESCO. 
Además, cuenta de forma aledaña 
con el balneario de Concón, el cual 
también destaca con un alto nivel de 
hospitalidad, con casi el 85% de sus 
anfitriones con la máxima calificación. 
Esta zona costera atrae anualmente 
a miles de viajeros porque combina 
historia, cultura y el bello paisaje de 
su puerto.

4. Cardenal Caro, Región de 
O’Higgins. Reconocida por sus pla-
yas y paisajes naturales, esta zona 
ubicada en el centro de Chile ha ido 

ganando terreno los últimos años 
como destino turístico. De hecho, 
la cantidad de anfitriones anotó un 
fuerte crecimiento de 3,25% en 
2024 con respecto al año anterior. 
Algunas de sus mayores atracciones 
incluyen las playas de Pichilemu, 
como Infiernillo, La Puntilla y Punta 
de Lobos, las playas de Matanzas 
y Navidad, todas aptas y califica-
das mundialmente para practicar el 
surf y otros deportes náuticos; y las 
salineras de la costa, como Cahuil. 
Esta última zona destaca por su alto 
nivel de hospitalidad dentro del país, 
con más del 80% de sus anfitriones 
que han sido calificados con la nota 

máxima de 5 estrellas.
5. Llanquihue, Región de Los 

Lagos. La zona ubicada en el sur 
de Chile destaca por contar con uno 
de los mayores niveles amabilidad 
del país, donde más del 80% de los 
anfitriones cuenta con calificación 
de 5 estrellas. Se caracteriza por su 
belleza natural y amplia variedad de 
atractivos turísticos, entre los que se 
cuenta el lago Llanquihue, el  volcán 
Osorno y Calbuco, el Parque Nacional 
Vicente Pérez Rosales y ciudades 
que deslumbran por su arquitectura 
alemana tradicional como Puerto 
Varas y Frutillar. Además, se pueden 
realizar actividades como senderismo, 
deportes acuáticos, avistamiento de 
aves y experiencias culturales. 

6 .  E l q u i ,  R e g i ó n  d e 
Coquimbo. Situada en el norte de 
Chile, esta zona del país cuenta con 
más del 80% de los anfitriones con 
calificación de 5 estrellas. Conformado 
por el valle y el río Elqui, este lugar 
ostenta los cielos más limpios del 
mundo, que permiten tener impre-
sionantes vistas nocturnas y que han 
permitido que se hayan situado im-
portantes observatorios astronómicos 
de categoría mundial. Junto con ello, 
es una zona rica en gastronomía y 
cultura, pues destaca como la capital 
del pisco chileno y por contar con la 
ciudad de Vicuña, pueblo natal de la 
poetisa y Premio Nobel de Literatura, 
Gabriela Mistral. 

7 .  S a n t i a g o ,  R e g i ó n 
Metropolitana.  La capital y ciu-
dad más grande de Chile, cuenta 
con más del 80% de sus anfitriones 
con la calificación de 5 estrellas. 
Santiago se ubica en el valle central 
del país rodeado por las cordilleras 
de los Andes y de la Costa. El centro 
de la ciudad se caracteriza por la 
arquitectura de la época colonial, 
como la ex Real Casa de Moneda, 
actual Palacio de La Moneda, así 
como también por el alto nivel de 
actividad comercial y nocturna en 
sectores, tales como Providencia y 
Las Condes, ambas zonas que más 
específicamente cuentan con un alto 
nivel de amabilidad, con más del 80% 
de sus anfitriones que cuentan con 
la máxima calificación. A una hora 
de varios centros de ski, Santiago es 
ideal para quienes desean disfrutar 
de la montaña y al mismo tiempo 
de las bondades de la vida citadina.

●	 Airbnb	compartió	aquellas	zonas	de	Chile	
que son más acogedoras con los visitantes 
según las calificaciones otorgadas por los 

huéspedes durante 2024.

Dato: 

De acuerdo con datos de la plataforma, 
Chile	obtuvo	una	calificación	promedio	
de 4.91 sobre 5 estrellas en 2024, des-
tacando que el 90% de los anfitriones 
nacionales cuenta con la máxima cali-
ficación.

Grados de amabilidad

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo

El valle del Elqui cuenta con más del 80% de los anfitriones con calificación de 5 estrellas. 
EL DÍA
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Escanea el código para
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¿Estaremos seguros en un 
mundo ultraconectado?

VARIOS SON LOS DESAFÍOS 

La conectividad 6G es la próxima generación de redes móviles, que irá reemplazando a la 
5G, que ahora está operativa.

EFE

En un mundo digital cada vez más interconectado, el 
paso de la quinta (5G) a la sexta (6G) generación de 
conectividad inalámbrica, promete revolucionar las 

comunicaciones móviles, pero también plantea dudas 
acerca de si los sistemas de ciberseguridad están 
preparados para protegernos de las amenazas que 

planteará este avance tecnológico.

Si la quinta generación de tecnología 
celular inalámbrica (5G), ahora en fun-
cionamiento, ya ofrece un aumento y 
una mejora radicales en las velocidades 
de carga y descarga, consistencia, 
capacidad, eficacia y fiabilidad de 
las conexiones, respecto de las redes 
anteriores, la sexta generación (6G), 
hoy en desarrollo, promete generar 
una transformación aún más radical.

“El avance hacia el 6G está plantean-

do una revolución en la conectividad 
global y llevando la interconexión 
de dispositivos a niveles insospe-
chados”, según explica Gema Ruiz, 
responsable de innovación en la firma 
de ingeniería de “software” Softtek 
(www.softtek.com). 

Esta especialista destaca que, “ante 
la integración de billones de disposi-
tivos electrónicos en tiempo real” (al 
instante), mediante esta tecnología 
emergente “las redes de comunica-
ción serán más rápidas, eficientes y 
expansivas”. 

ENTRANDO EN LA ERA 
DE LA ULTRACONECTIVIDAD

Aun así, “este progreso tecnológico 
viene acompañado de una serie de 
desafíos, especialmente en el ámbito 
de la ciberseguridad”, advierte.

“El avance hacia el 6G traerá enormes 
beneficios en la conectividad, pero 
es fundamental que las empresas y 
gobiernos trabajen conjuntamente para 
garantizar una protección robusta de 
los sistemas informáticos, programas, 
dispositivos, datos, activos digitales 
y personas, frente a los ciberataques 
y amenazas que puedan plantear 
esta nueva tecnología, según Ruiz,  
“Debemos estar preparados para 
desarrollar y aplicar soluciones de 
seguridad que no solo se adapten a 
un mundo ultra conectado, sino que 
evolucionen junto con esta nueva era 
tecnológica”, enfatiza.

A medida que el mundo se aproxima 
al lanzamiento comercial del 6G, 
previsto para 2030, la creciente 
complejidad de las infraestructuras 
y la proliferación de puntos de ac-
ceso, aumentan las ciberamenazas, 
como consecuencia del aumento de 
la “superficie de ataque”, es decir el 
conjunto de puntos de entrada, vías 
y vulnerabilidades que un atacante 
puede explotar para acceder a un 
sistema o red, según Softtek.

Señalan que la sexta generación de 
conectividad móvil pretende reducir 
aún más la latencia (retraso de mi-
lisegundos en la comunicación de 
datos a través de una red), en las 
conexiones e incrementar la velocidad 
de transmisión. 

Softtek prevé que el 6G permitirá 
utilizar hologramas interactivos (imá-
genes tridimensionales proyectadas en 
el aire con las que se podrá interactuar) 

EFE                                   Internacional
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COMPRA TU PASAJE EN

MÁS DIRECTO   MÁS CÓMODO   MÁS SEGURO

OVALLE - LA SERENA
NUEVO SERVICIO

O

TAMBIÉN VIAJA CON NOSOTROS A SANTIAGO, VALLENAR, COPIAPÓ, DIEGO DE ALMAGRO, EL SALVADOR, ANTOFAGASTA, CALAMA, IQUIQUE, ARICA

y la Internet sensorial (la navegación 
por la Red permitirá también oler, 
saborear y tocar a distancias, a través 
de dispositivos especiales). 

Gracias a que los sistemas que 
estarán conectados entre sí, el 6G 
también posibilitará la automatización 
avanzada (aplicación de inteligencia 
artificial, aprendizaje automático y 
robots para automatizar procesos) y 
las ciudades inteligentes (zonas en 
las que utilizarán tecnologías digitales 
y se recopilarán datos a gran escala 
para mejorar la eficiencia y la calidad 
de vida), adelantan.

CINCO DESAFÍOS PARA 
LA CIBERSEGURIDAD GLOBAL

Los especialistas de Softtek han 
identificados cinco desafíos principales 
para la protección de las infraestructu-
ras digitales, que plantearán la llegada 
del 6G que requerirán soluciones 
innovadoras y nuevos estándares 
globales para garantizar un entorno 
digital seguro.

Las organizaciones y compañías de-
berán investigar nuevas tecnologías e 
invertir en infraestructura, capacitación 
y desarrollo de otros modelos de ne-

gocio, 
p a r a 
a s e -
gurar la 
pr ivaci-
dad y tener 
una ventaja 
competitiva en 
un mundo ultraco-
nectado, aseguran. 

SE EXPANDIRÁ LA 
“SUPERFICIE DE ATAQUE”

“La interconexión de cada vez más 
dispositivos está multiplicando los 
puntos de acceso, que los ciberdelin-
cuentes pueden explotar para lanzar 
sus ataques” según estos expertos.  

AUMENTAN LOS RIESGOS EN LAS 
INFRAESTRUCTURAS CRÍTICAS 

Algunos sectores, vitales para garan-
tizar la estabilidad y seguridad globales, 
como la salud, el transporte y la energía 
se pueden ver aún más expuestos a 

c i b e -
rame-
n a z a s 

c o m o 
c o n s e -

cuencia de 
su dependen-

cia de redes 
conectadas.

  

EL CIFRADO SE 
VOLVERÁ MÁS VULNERABLE

La computación cuántica, que según 
el reporte de Softtek “2025 Digital 
Trends” (www.softtek.com/es/digital-
trends-2025) está emergiendo como 
la próxima gran revolución tecnológi-
ca,  podría debilitar los sistemas de 
cifrado actuales, convirtiéndose en 
un desafío crucial en la protección 
de datos confidenciales. 

LAS REDES DE TELECOMUNICACIO-
NES SERÁN MENOS SEGURAS 

A raíz de la expansión de las redes 

6G, se integrarán tanto infraestruc-
turas terrestres como satelitales, en 
redes híbridas, lo cual aumentará la 
complejidad de las ciberamenazas, 
señalan.  

SE NECESITARÁ NUEVOS 
ESTÁNDARES DE SEGURIDAD 

A medida que los sistemas de la 
conectividad de sexta generación 
se desplieguen a nivel global, será 
esencial crear marcos regulatorios 
y estándares de seguridad interna-
cionales para coordinar esfuerzos, 
evitar brechas en la protección de 
datos y garantizar que el diseño 
de las redes 6G se encamine a be-
neficiar a los usuarios finales y a 
ofrecer soluciones rentables para 
proveedores y operadores, concluye 
Softtek.

CONECTIVIDAD 5G Y COMPUTA-
CIÓN CUÁNTICA: DOBLE RETO

“La conectividad 6G será mucho 
más rápida que la 5G, tendrá un 
menor tiempo de espera en la co-
nexión y permitirá conectar billones 
de dispositivos al mismo tiempo. La 
computación cuántica es una nueva 
forma de procesar información que 
usa principios de la física cuántica”, 
explica a EFE Doris Seedorf, directora 
ejecutiva (CEO) de Softtek, para 
España. Seedorf señala que “ambas 
tecnologías están avanzando rápi-
damente y, aunque ofrecen grandes 
beneficios, también representan 
nuevos desafíos para la seguridad 
digital”.

“El 6G conectará muchos más 
dispositivos a la red, aumentando 
los puntos por donde los atacan-
tes podrían entrar, mientras que la 
computación cuántica podría romper 
los actuales sistemas de seguridad, 
como los métodos de cifrado que 
protegen nuestras contraseñas o 
la información bancaria”, advierte. 

Por eso, “es crucial que trabajemos 
desde ahora en nuevas formas de 
proteger la información, para crear 
tecnologías de cifrado resistentes a 
la computación cuántica y reforzar la 
ciberseguridad en el nuevo entorno 
ultra conectado”, concluye Seedorf.

El progreso tecnológico del 6G viene acompañado de una serie 
de desafíos, especialmente en el ámbito de la ciberseguridad.

EFE
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La conectividad 6G es la próxima generación de redes móviles, que irá reemplazando a la 
5G, que ahora está operativa.

EFE

En un mundo digital cada vez más interconectado, el 
paso de la quinta (5G) a la sexta (6G) generación de 
conectividad inalámbrica, promete revolucionar las 

comunicaciones móviles, pero también plantea dudas 
acerca de si los sistemas de ciberseguridad están 
preparados para protegernos de las amenazas que 

planteará este avance tecnológico.

Si la quinta generación de tecnología 
celular inalámbrica (5G), ahora en fun-
cionamiento, ya ofrece un aumento y 
una mejora radicales en las velocidades 
de carga y descarga, consistencia, 
capacidad, eficacia y fiabilidad de 
las conexiones, respecto de las redes 
anteriores, la sexta generación (6G), 
hoy en desarrollo, promete generar 
una transformación aún más radical.

“El avance hacia el 6G está plantean-

do una revolución en la conectividad 
global y llevando la interconexión 
de dispositivos a niveles insospe-
chados”, según explica Gema Ruiz, 
responsable de innovación en la firma 
de ingeniería de “software” Softtek 
(www.softtek.com). 

Esta especialista destaca que, “ante 
la integración de billones de disposi-
tivos electrónicos en tiempo real” (al 
instante), mediante esta tecnología 
emergente “las redes de comunica-
ción serán más rápidas, eficientes y 
expansivas”. 

ENTRANDO EN LA ERA 
DE LA ULTRACONECTIVIDAD

Aun así, “este progreso tecnológico 
viene acompañado de una serie de 
desafíos, especialmente en el ámbito 
de la ciberseguridad”, advierte.

“El avance hacia el 6G traerá enormes 
beneficios en la conectividad, pero 
es fundamental que las empresas y 
gobiernos trabajen conjuntamente para 
garantizar una protección robusta de 
los sistemas informáticos, programas, 
dispositivos, datos, activos digitales 
y personas, frente a los ciberataques 
y amenazas que puedan plantear 
esta nueva tecnología, según Ruiz,  
“Debemos estar preparados para 
desarrollar y aplicar soluciones de 
seguridad que no solo se adapten a 
un mundo ultra conectado, sino que 
evolucionen junto con esta nueva era 
tecnológica”, enfatiza.

A medida que el mundo se aproxima 
al lanzamiento comercial del 6G, 
previsto para 2030, la creciente 
complejidad de las infraestructuras 
y la proliferación de puntos de ac-
ceso, aumentan las ciberamenazas, 
como consecuencia del aumento de 
la “superficie de ataque”, es decir el 
conjunto de puntos de entrada, vías 
y vulnerabilidades que un atacante 
puede explotar para acceder a un 
sistema o red, según Softtek.

Señalan que la sexta generación de 
conectividad móvil pretende reducir 
aún más la latencia (retraso de mi-
lisegundos en la comunicación de 
datos a través de una red), en las 
conexiones e incrementar la velocidad 
de transmisión. 

Softtek prevé que el 6G permitirá 
utilizar hologramas interactivos (imá-
genes tridimensionales proyectadas en 
el aire con las que se podrá interactuar) 

EFE                                   Internacional



NEGOCIOS      I   MARTES 10 DE JUNIO DE 2025  I  el Día14  I

UF: 10.06.25: $ 39.214,80 DÓLAR COMPRADOR: $937,00 DÓLAR VENDEDOR: $937,60 IPC MAYO: +0,2% IPSA: +0,03%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 8.172,55  puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de 
Acciones (IGPA) presentó una variación de 
+0,03% y cerró en 41.066,19 puntos. 

Gobierno y gremios respaldan idea 
de reactivar uso de línea férrea 

ENTRE LA SERENA Y COQUIMBO 

Los gremios aseguran que se deben buscar las alternativas y lograr los acuerdos para poder 
ofrecer otras alternativas de transporte público en la conurbación. 

EL DÍA

Representantes del ejecutivo y de distintos sectores 
productivos de la región, apoyan el proyecto impulsado 
por los ediles de la conurbación en cuanto a usar el tren 

como una alternativa de transporte público con tal de 
enfrentar la congestión vial entre ambas comunas. 

Producto del estancamiento burocrá-
tico que afecta al proyecto de tranvía 
entre La Serena y Coquimbo, los ediles 
de ambas comunas están trabajando 
en desarrollar un proyecto ferroviario 
que una a ambas ciudades en el marco 
de una agenda metropolitana. 

Es así que ambos jefes comunales 
ya tuvieron un primer acercamiento 
con la Compañía Minera del Pacífico 
(CMP), propietaria de la línea férrea 
que se extiende entre ambas ciudades, 
y próximamente tendrán otra reunión 
para analizar posibles alternativas 
para reactivar el uso de esa vía.

Consultado al respecto, Ricardo 
Guerrero, gerente de la Corporación 
Industrial para el Desarrollo Regional 
de Coquimbo (CIDERE), señaló que 
“como hemos señalado en ocasiones 
anteriores, la vía férrea entre La Serena 
y Coquimbo contiene una potencial 
alternativa para el transporte urbano, 
con suficiente viabilidad para ser es-
tudiada seriamente. Concurren varias 
condiciones favorables: existe interés 
de los dos municipios, mientras que 
la empresa responsable del tendido, 
que es CMP, no ha planteado oposi-
ción. Podría concretarse en un plazo 
breve y con una inversión limitada, 
dado que la infraestructura básica 
ya existe y es plenamente operativa; 
no competiría en el uso del espacio 
con los automóviles y buses urbanos, 
entre otros beneficios”, agregó.

En esa línea, puntualizó que “es un 
tema que se debiera evaluar, enten-
diendo que mientras más opciones 
complementarias de transporte público 
que tengamos, mejor para la calidad 
de vida en la conurbación”.

Por su parte, el presidente de la 
Multigremial de la Región de Coquimbo, 
Marcos Carrasco, destacó que “apro-
vechando que está la vía férrea entre 
Guayacán y la Mina El Romeral, lle-
gando a un acuerdo con la empresa 
minera perfectamente se podría dar 
un espacio para utilizar en ciertos 
momentos esta vía y poder, de esa 
manera, transportar a una cantidad 
importante de personas y sobre todo, 
buscando una manera de cómo dis-
minuir el uso del vehículo particular”. 

Y es que, a su juicio, si bien los buses 
eléctricos, “han sido un aporte en 
cuanto a calidad y recorridos, sigue 
siendo más de lo mismo, es decir, 
metemos más vehículos a las calles 
y esto también sigue provocando los 
mismos problemas. Ahora, si vamos 
sumando alternativas como la que se 
está manejando en cuanto a utilizar la 
vía férrea, creemos que es el camino 
indicado y esperamos que los alcaldes 
de La Serena y de Coquimbo puedan 
presionar a las autoridades centrales 
para que puedan dar el visto a esta 
idea”, remarcó.

CENTRALISMO ASFIXIANTE

Y es que para Marcos Carrasco, los 

10 años que ha tardado en concretar-
se el proyecto de tranvía “es grave, en 
especial, en cuanto a la circulación 
de vehículos entre ambas ciudades, 
ya que es mucha la cantidad de 
enormes tacos y pérdida de tiempo 
que se generan para los usuarios. 
Creemos que el centralismo no nos 
beneficia, al contrario; nos perjudica, 
pues las políticas públicas que se 
definen en Santiago no consideran 
a aquellos que vivimos en regiones 
y ese centralismo es demasiado 
complejo para la conurbación. Aquí 
no se ha hecho ningún movimiento 
de tierra entre La Serena y Coquimbo, 
considerando que hay proyectos que 
llevan años esperando su ejecución 
y eso es lo que nos provoca molestia 

y desazón”, recalcó. 

OPCIÓN POSIBLE A EVALUAR 

Desde el ejecutivo, Paulina Mora, 
seremi (s) de Transportes, aseguró 
que “como gobierno apostamos 
al transporte público regulado por 
primera vez en nuestra región y 
creemos que esta apuesta podría 
está en línea con lo que hemos 
impulsado desde el ejecutivo y es 
posible evaluarla y trabajarla sec-
torialmente considerando la visión 
local. Además, en este sentido y, 
en específico, como Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones 
hemos trabajado en impulsar pro-
yectos que potencien la red ferro-
viaria en varias regiones del país. A 
nivel local, actualmente, estamos 
desarrollando el estudio ‘Análisis y 
desarrollo plan maestro ferroviario, 
Región de Coquimbo’, con el que 
buscamos analizar la factibilidad 
técnica y económica de este tipo 
de proyectos”, acotó.

La autoridad enfatizó además en 
que “estas iniciativas requieren 
siempre un estudio, ya que debemos 
analizar los tramos existentes de 
la red ferroviaria, nuevos trazados, 
potencial fortalecimiento de la red 
de carga, nuevas estaciones o la 
recuperación de infraestructura 
abandonada, entre otros”. 

RICARDO GUERRERO
GERENTE DE CIDERE COQUIMBO

Se debe evaluar, 
entendiendo que 
mientras más opciones 
complementarias de 
transporte público 
tengamos, es mejor 
para la calidad de vida 
en la conurbación”

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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Conurbación albergará segundo encuentro 
nacional de “Gobernanzas Turísticas”

LOS DÍAS 11 Y 12 DE JUNIO

La actividad es organizada por Transforma Turismo 
Nacional, programa impulsado por CORFO, a través de 

una alianza público-privada con participación de la 
academia y la sociedad civil, la cual, congregará un 
importante número de participantes y expertos que 

conversarán sobre turismo.

Los días 11 y 12 de junio se realizará, 
tanto en La Serena como en Coquimbo, 
el segundo encuentro nacional de 
“Gobernanzas Turísticas”, que orga-
niza Transforma Turismo Nacional 
programa impulsado por CORFO, 
el cual corresponde a una alianza 
público-privada en la que también 
participa la academia y la sociedad 
civil, en conjunto con SERNATUR y 
la Subsecretaría de Turismo.

De acuerdo a lo sostenido por una de 
las voceras de este encuentro, Marilyn 
Masbernat, durante el día 11 de junio 
las actividades se desarrollarán en 
La Serena, cuyas inscripciones se 
realizarán en el Teatro Municipal, 
en donde además se llevará a cabo 
el acto inaugural y el conversato-
rio “Descentralización del Desarrollo 
Productivo y Turístico”. 

En la oportunidad, moderará el direc-
tor nacional de SERNATUR, Cristóbal 
Benítez, junto a los panelistas Felipe 
Larenas, coordinador de la Secretaría 
Ejecutiva del Comité Interministerial de 
Descentralización, SUBDERE; Claudio 
Maggi,  gerente de Desarrollo Territorial, 
CORFO y Natalia Sánchez, adminis-
tradorta regional de la Asociación 
de Gobernadores y Gobernadoras de 
Chile, AGORECHI. 

Posteriormente habrá una char-
la internacional de Juliane Ferreira, 
secretaria municipal de Turismo y 
Desarrollo Económico y vicealcaldesa 
de Bonito, Brasil. Enseguida, se llevará 
a cabo el conversatorio “Estrategias 
para Fortalecer la Participación y 
Compromiso de los Sectores Público-
Privado, Academia y Sociedad 
Civil”. Moderará la actividad Marilyn 
Masbernat, gerente del Programa 
Transforma Turismo Nacional. 

Por la tarde, en tanto, se trasladarán 
al Campus Gabriela Mistral de la ULS, 
donde se desarrollarán nueve mesas 
de trabajo.

Para el jueves 12 de junio, las activi-
dades se trasladarán a la Universidad 
Católica del Norte en Coquimbo, en 
donde se presentará la ponencia a 
cargo de Verónica Pardo, subsecretaria 
de Turismo, “Gobernanzas y Destinos 
Turísticos: Articulando Sostenibilidad 
y Gestión Territorial”. Posteriormente, 
será el plenario y foro del segundo 
encuentro de Gobernanzas Turísticas 
con las conclusiones de las mesas de 

trabajo. Luego se llevarán a cabo dos 
conversatorios más, los que serán mo-
derados por Angélica Funes, directora 
regional de SERNATUR Coquimbo y 
Leonardo Latorre, jefe de la División de 
Articulación y Planificación Estratégica 
de la Subsecretaría de Turismo.

LOS OBJETIVOS

De acuerdo a lo señalado por  Marilyn 
Masbernat, en el encuentro se abor-
darán temas tan variados como la 

descentralización y las estrategias 
de colaboración. “También vamos a 
tener una charla internacional de un 
destino muy interesante en Brasil  
denominado Bonito, una hermosa 
localidad. Tendremos distintas mesas 
de trabajo y mesas de discusión para 
sacar conclusiones para fortalecer la 
gobernanza en distintas temáticas”, 
explicó.

En la misma línea, la profesional 
indicó que el objetivo fundamental 
de esta actividad es fortalecer el 
trabajo de la gobernanza turística 
que existe en el país. “Ahora bien, 
el evento en sí busca, por supuesto, 
con su dinámica de trabajo, promo-
ver ciertos espacios colaborativos, 
espacios de conversación, espacios 
de discusión para sacar conclusiones 
que finalmente van a ser puestas en 
valor para el fortalecimiento de esta 
gobernanza”, subrayó Masbernat.

Consultada sobre las necesidades 
que tiene el país para desarrollar el 
turismo, señaló que cuando se habla 

de desarrollo turístico, se incluyen 
múltiples dimensiones de trabajo.

“El turismo tiene múltiples ámbitos 
que es necesario desarrollar en el 
país. O sea, es necesario ponerse 
de acuerdo para temas relativos a 
cómo facilitamos el avance de la 
empresa en turismo o el crecimiento 
y la competitividad de las empresas 
en turismo. Llámese, por ejemplo, 
touroperadores, las empresas gastro-
nómicas, los alojamientos. Entonces, 
ahí hay todo un trabajo en conjunto, 
actores públicos y privados para poder 
ayudar”, indicó.

Nueve
Mesas de trabajo se desarrollarán 
durante el segundo encuentro na-
cional de “Gobernanzas Turísticas” 

en Coquimbo y La Serena.

El turismo 
será el centro 
del encuentro 
de carácter 
nacional que 
se realizará 
en La Serena y 
Coquimbo los 
días 11 y 12 de 
junio.
EL DÍA

MARILYN MASBERNAT
GERENTE DEL PROGRAMA TRANSFORMA 
TURISMO NACIONAL

En el encuentro se 
abordarán temas 
tan variados como 
la descentralización 
y las estrategias de 
colaboración. Vamos 
a tener una charla 
internacional”

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena

NEGOCIOS      I   MARTES 10 DE JUNIO DE 2025  I  el Día14  I

UF: 10.06.25: $ 39.214,80 DÓLAR COMPRADOR: $937,00 DÓLAR VENDEDOR: $937,60 IPC MAYO: +0,2% IPSA: +0,03%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 8.172,55  puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de 
Acciones (IGPA) presentó una variación de 
+0,03% y cerró en 41.066,19 puntos. 

Gobierno y gremios respaldan idea 
de reactivar uso de línea férrea 

ENTRE LA SERENA Y COQUIMBO 

Los gremios aseguran que se deben buscar las alternativas y lograr los acuerdos para poder 
ofrecer otras alternativas de transporte público en la conurbación. 

EL DÍA

Representantes del ejecutivo y de distintos sectores 
productivos de la región, apoyan el proyecto impulsado 
por los ediles de la conurbación en cuanto a usar el tren 

como una alternativa de transporte público con tal de 
enfrentar la congestión vial entre ambas comunas. 

Producto del estancamiento burocrá-
tico que afecta al proyecto de tranvía 
entre La Serena y Coquimbo, los ediles 
de ambas comunas están trabajando 
en desarrollar un proyecto ferroviario 
que una a ambas ciudades en el marco 
de una agenda metropolitana. 

Es así que ambos jefes comunales 
ya tuvieron un primer acercamiento 
con la Compañía Minera del Pacífico 
(CMP), propietaria de la línea férrea 
que se extiende entre ambas ciudades, 
y próximamente tendrán otra reunión 
para analizar posibles alternativas 
para reactivar el uso de esa vía.

Consultado al respecto, Ricardo 
Guerrero, gerente de la Corporación 
Industrial para el Desarrollo Regional 
de Coquimbo (CIDERE), señaló que 
“como hemos señalado en ocasiones 
anteriores, la vía férrea entre La Serena 
y Coquimbo contiene una potencial 
alternativa para el transporte urbano, 
con suficiente viabilidad para ser es-
tudiada seriamente. Concurren varias 
condiciones favorables: existe interés 
de los dos municipios, mientras que 
la empresa responsable del tendido, 
que es CMP, no ha planteado oposi-
ción. Podría concretarse en un plazo 
breve y con una inversión limitada, 
dado que la infraestructura básica 
ya existe y es plenamente operativa; 
no competiría en el uso del espacio 
con los automóviles y buses urbanos, 
entre otros beneficios”, agregó.

En esa línea, puntualizó que “es un 
tema que se debiera evaluar, enten-
diendo que mientras más opciones 
complementarias de transporte público 
que tengamos, mejor para la calidad 
de vida en la conurbación”.

Por su parte, el presidente de la 
Multigremial de la Región de Coquimbo, 
Marcos Carrasco, destacó que “apro-
vechando que está la vía férrea entre 
Guayacán y la Mina El Romeral, lle-
gando a un acuerdo con la empresa 
minera perfectamente se podría dar 
un espacio para utilizar en ciertos 
momentos esta vía y poder, de esa 
manera, transportar a una cantidad 
importante de personas y sobre todo, 
buscando una manera de cómo dis-
minuir el uso del vehículo particular”. 

Y es que, a su juicio, si bien los buses 
eléctricos, “han sido un aporte en 
cuanto a calidad y recorridos, sigue 
siendo más de lo mismo, es decir, 
metemos más vehículos a las calles 
y esto también sigue provocando los 
mismos problemas. Ahora, si vamos 
sumando alternativas como la que se 
está manejando en cuanto a utilizar la 
vía férrea, creemos que es el camino 
indicado y esperamos que los alcaldes 
de La Serena y de Coquimbo puedan 
presionar a las autoridades centrales 
para que puedan dar el visto a esta 
idea”, remarcó.

CENTRALISMO ASFIXIANTE

Y es que para Marcos Carrasco, los 

10 años que ha tardado en concretar-
se el proyecto de tranvía “es grave, en 
especial, en cuanto a la circulación 
de vehículos entre ambas ciudades, 
ya que es mucha la cantidad de 
enormes tacos y pérdida de tiempo 
que se generan para los usuarios. 
Creemos que el centralismo no nos 
beneficia, al contrario; nos perjudica, 
pues las políticas públicas que se 
definen en Santiago no consideran 
a aquellos que vivimos en regiones 
y ese centralismo es demasiado 
complejo para la conurbación. Aquí 
no se ha hecho ningún movimiento 
de tierra entre La Serena y Coquimbo, 
considerando que hay proyectos que 
llevan años esperando su ejecución 
y eso es lo que nos provoca molestia 

y desazón”, recalcó. 

OPCIÓN POSIBLE A EVALUAR 

Desde el ejecutivo, Paulina Mora, 
seremi (s) de Transportes, aseguró 
que “como gobierno apostamos 
al transporte público regulado por 
primera vez en nuestra región y 
creemos que esta apuesta podría 
está en línea con lo que hemos 
impulsado desde el ejecutivo y es 
posible evaluarla y trabajarla sec-
torialmente considerando la visión 
local. Además, en este sentido y, 
en específico, como Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones 
hemos trabajado en impulsar pro-
yectos que potencien la red ferro-
viaria en varias regiones del país. A 
nivel local, actualmente, estamos 
desarrollando el estudio ‘Análisis y 
desarrollo plan maestro ferroviario, 
Región de Coquimbo’, con el que 
buscamos analizar la factibilidad 
técnica y económica de este tipo 
de proyectos”, acotó.

La autoridad enfatizó además en 
que “estas iniciativas requieren 
siempre un estudio, ya que debemos 
analizar los tramos existentes de 
la red ferroviaria, nuevos trazados, 
potencial fortalecimiento de la red 
de carga, nuevas estaciones o la 
recuperación de infraestructura 
abandonada, entre otros”. 

RICARDO GUERRERO
GERENTE DE CIDERE COQUIMBO

Se debe evaluar, 
entendiendo que 
mientras más opciones 
complementarias de 
transporte público 
tengamos, es mejor 
para la calidad de vida 
en la conurbación”

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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EXTRACTO 
Ante Tercer Juzgado La Serena, Rengifo 240, La Serena, 
juicio ejecutivo C- 2098- 2024, caratulado Ingeniería y 
Construcción Río Tascadero SpA con Rojas, Pamela; se 
rematarán día 11 junio 2025, 09:00 horas recinto del 
Tribunal, siguientes inmuebles: A) inscrito fojas 1.093 
número 1.438 Registro Propiedad Conservador Bienes 
Raíces Ovalle, año 2020, consistente en inmueble 
compuesto sitio y casa, ubicado calle Ana Owens Miranda 
872, correspondiente a sitio numero 34 manzana 1 conjun-
to habitacional loteo Parque Inglés II etapa, ciudad y 
comuna Ovalle, Rol 1.800-34. Mínimo  $ 59.591.158;  B)  
inscrito fojas 80  Vuelta número 101 Registro Propiedad 
Conservador Bienes Raíces Ovalle, año 2020, consistente 
en departamento 408 edificio Atahualpa y derecho uso y 
goce exclusivo estacionamiento 217, conjunto habitacional 
Condominio Manco Capac, avenida Blest Gana 210 ciudad 
y comuna Ovalle, Rol 430-480. Mínimo $ 33.369.741. 
Interesados rendir caución por valor equivalente al 10% 
cada míimo, en vale vista Banco del Estado a la orden  del 
Tribunal. Demás antecedentes en el expediente.

Erick Barrios
Secretario Subrogante

Se Cita a Asamblea General de Socios,

para el día 25 /06/2025 a las 19:00 horas

en el Club de Polo San Cristóbal

Av. San José María Escrivá de Balaguer 5501 
Vitacura -Santiago

CLUB NÁUTICO
MARINA LAS TACAS

CITACIÓN

REMATE

El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 
01 de Julio de 2025 a las 09:00 hrs, el departamento Nº612 del 
piso sexto, y bodega Nº37, Conjunto Habitacional Condominio 
Edi�cio La Uno, con acceso general por Avenida Pací�co Nº701, 
La Serena. Se incluyó el derecho de Uso y Goce exclusivo del 
Estacionamiento Nº99. Se comprenden los derechos de 
dominio, y uso y goce en el terreno y los demás bienes comunes. 
Título inscrito a fs.467 N°326 en el Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena correspondiente al 
año 2017. Rol avalúo 4314-163 departamento y rol 4314-253, 
bodega, La Serena. Mínimo para subastar $217.086.731 al 
contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale 
vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal, por el 
10% del mínimo, esto es, $21.708.673. Demás condiciones 
autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con SOTO”. Rol 
C-4167-2023, del tribunal citado. ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE.

Trump suma a otros 2 mil soldados para 
contener protestas en Los Ángeles

TENSAS ÚLTIMAS HORAS EN ESA CIUDAD DE EE.UU

El mandatario 
estadounidense 

desplegó las tropas 
sin la aprobación del 

gobernador de California, 
Gavin Newsom. Además, 

un batallón de Marines 
se unirá a las fuerzas 

de la Guardia Nacional 
para proteger edificios 

federales. 

El gobierno del presidente Donald 
Trump ha enviado este lunes a otros 
2.000 soldados de la Guardia Nacional 
de California en Los Ángeles, con lo 
que suma cerca de 5.000 tropas que 
estarán desplegadas en la ciudad, 
lo que intensifica las tensiones con 
el gobernador Gavin Newsom y los 
defensores de los derechos civiles.

Fue el mismo Newsom que comunicó 
en un mensaje en sus redes sociales 
sobre el envío de los otros 2.000 
soldados, tras ser informado por la 

Casa Blanca.
Trump había anunciado el sába-

do pasado el despliegue de 2.000 
miembros de la Guardia Nacional de 
California, sin contar con la aproba-
ción del gobernador del estado, que 
es quien dispone de estas tropas, lo 
que supone la primera vez en 60 años 
que el ejecutivo estadounidense se 
impone de esta forma.

Por ello, el fiscal de California, Rob 
Bonta, presentó una demanda contra 
el gobierno de Trump alegando que la 
medida tomada por la administración 
“abusaba de la autoridad del gobierno 
federal y violaba la Décima Enmienda” 

de la Constitución.
Newsom ha denunciado que los prime-

ros soldados desplegados actualmente 
en Los Ángeles están enfrentando una 
situación de hacinamiento.

Añadió que la medida tomada por la 
Casa Blanca “no se trata de seguridad 
pública” sino de “halagar el ego” del 
mandatario estadounidense. “Esto 
es imprudente. Inútil. Y una falta de 
respeto a nuestras tropas”, insistió el 
demócrata.

DESPLIEGUE DE MARINES

A los 4 mil soldados de la Guardia 
Nacional de California se sumará 
un batallón del cuerpo de Marines 
estadounidense bajo el argumento 
de contener las protestas contra las 
recientes redadas migratorias, según 

informó el Departamento de Defensa.
“Aproximadamente 700 infantes de 

marina” se integrarán con las fuerzas 
de la Guardia Nacional “que están 
protegiendo al personal y la propiedad 
federal en el área metropolitana de Los 
Ángeles”, explicó el Pentágono en un 
comunicado.

Los soldados serán asignados a cui-
dar los edificios federales de la ciu-
dad. Actualmente solo se encuentran 
asignadas unas decenas de soldados 
cuidando el complejo federal del centro 
de Los Ángeles, que incluye el centro 
de detención de inmigrantes.

El Servicio de Inmigración y Ciudadanía 
(USCIS) y las cortes de inmigración 
ubicadas en el complejo federal sus-
pendieron este lunes la atención al 
público, mientras transcurría el cuarto 
día de manifestaciones, la de este lunes 
menos concurrida y hasta la tarde sin 
incidentes.

EFE                                   Internacional

Un violento 
fin de semana 
vivió la ciudad 
de Los Ánge-
les debido a 
las protestas 
provocadas 
por las redadas 
en contra de 
grupos de inmi-
grantes. 
EFE
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Una jornada muy especial fue la vivida en 
la comuna de Canela, pues se entregaron 
30 títulos de dominio a igual número de 

beneficiarios pertenecientes a distintos sectores, 
tales como El Almendro, Tiro al Blanco, Manga 
dos, Atunguá, Puerto Oscuro, El Llano, Canela del 
Medio, sector Cementerio, sector La Capilla, Ribe-
ra Norte, Mincha Norte, sector Estanque y Canela 
Urbano.

A la actividad concurrió el delegado presidencial 
de Choapa, Jonatan Vega Carvajal, quien, acom-
pañado por la seremi de Bienes Nacionales, Mabel 
Iturrieta, y el alcalde de la comuna, Waldo Con-
treras, destacaron que el título de dominio regu-
larizado abre nuevas oportunidades de acceso a 
otros beneficios, tanto estatales como particula-
res, como, por ejemplo, el subsidio habitacional y 
créditos productivos, entre otros.

“Estoy feliz y orgullosa, porque ya somos dueños 
de lo nuestro, lo propio. Es el patrimonio que yo 
le puedo dejar a mis hijas, así que eso me tiene 
feliz, orgullosa y muy agradecida de que nos hicie-
ran esta entrega simbólica”, señaló la beneficiaria, 
Yenny Castillo.

Mientras que la seremi de Bienes Nacionales, 
Mabel Iturrieta, indicó que “con esta regulariza-
ción de la pequeña propiedad raíz, traemos cer-
tezas, tranquilidad, paz a los hogares que tienen 
estas inquietudes, pues existe el miedo de que te 
lo puedan quitar, que se corran los deslindes, que 

puedan venir en cualquier momento a sacarlos de 
sus casas que han poseído por largos años. Fi-
nalmente, con este trámite, Bienes Nacionales les 
entrega esta tranquilidad”.

Por su parte, el alcalde de Canela, Waldo Con-
treras, agradeció al gobierno por haber considera-
do a la comuna de Canela con la entrega de este 
beneficio, “por lo cual, agradezco sinceramente 
que hayan sido incorporadas mujeres para poder 
disponer de este bien personal, que significa para 
ellas tener un bien del cual pueden disponer des-
de el día de hoy”. 

Finalmente el delegado presidencial de Choapa, 
Jonatan Vega, sintetizó que “entregar estos 30 tí-
tulos de dominio en la comuna de Canela habla del 
trabajo que hemos realizado como gobierno en 
conjunto con nuestra seremi de Bienes Nacionales 
y el alcalde de la comuna y su equipo de traba-
jo. Estos son muy buenos resultados y esperamos 

que en los próximos meses se puedan seguir en-
tregado muchos más títulos de dominio, para las 
vecinas y vecinos de la comuna de Canela”.

Cabe hacer presente que de los 30 títulos en-
tregados en esta ocasión, 28 fueron proporciona-
dos a beneficiarios pertenecientes al sector rural, 
mientras que los restantes, al sector urbano.

30 familias de Canela reciben 
sus anhelados títulos de dominio

UN SUEÑO HECHO REALIDAD

Entregar estos 30 títulos de 
dominio en la comuna de Canela 
habla del trabajo que hemos 
realizado como gobierno en 
conjunto con nuestra seremi de 
Bienes Nacionales y el alcalde 
de la comuna y su equipo de 
trabajo”

Jonatan Vega
Delegado Presidencial de Choapa

La actividad efectuada en el 
salón cultural comunal benefició 
a 16 mujeres jefas de hogar y 14 
varones. De ellos, siete adultos 
mayores se convirtieron en 
nuevos propietarios.

ECONÓMICOS      I   MARTES 10 DE JUNIO DE 2025  I  el Día18  I

 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Coquimbo, Agrado de Peñue-
las, 3d, 2b, living-comedor, 
cerca de colegios, comercio y 
supermercados, $480.000.  F: 
997168581 

 La Serena, Hinojal, Parcela, 
$700.000, conversable, frutales, 
paltas, 3 dormitorios, 3 baños. 
papeles.  F: 94999574 

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Departamento amoblado, a 3 
cuadras del Mall Plaza, para 
estudiantes, cerca de las 

de panel solar, árboles, vista 
hacia el mar, $66.000.000.  F: 
984929272 

 Terreno Altovalsol, pueblo, 
680 m2, factibilidad agua, luz 
y alcantarillado, 600 UF.  F: 
996461132 

 VENDO - PROPIEDADES 

 Sector La Florida, La Serena, 
cerca del Aeropuerto, 2.872 
m2, 150 mts. al poniente de 
la Planta de Revisión Técni-
ca. Más informaciones: lici-
tacion@capel.cl F: . 

 VENDO - BODEGA 

 La Serena, bodega 4,3 m2, Edi-
ficio Serena Centro, $7.000.000, 
conversable.  F: 933047220 

VEHÍCULOS
 VENDO - TODO TERRENO 

 Suzuki Grand Vitara 1.6 2007 
181.000 Km, tracción 4x4, 
$3.300.000, conversable. 
Interesados no duden en con-
tactarse para más informa-
ción y coordinar una visita.  F: 
968449010 

universidades, $320.000.  F: 
995642860 

 VENDO - CASA 

 Casa sector Horcón, Pisco 
Elqui, 4d, 2b, cocina americana, 
árboles frutales en producción, 
$80.000.000.  F: 956889247 

 Vendo casa, 3 dormitorios y 2 
baños, sector Cisternas cer-
cano a Cuatro Esquinas, La 
Serena, 68 metros cuadrados 
construidos, 160 metros cua-
drados terreno, entrada vehí-
culo, patio, UF 2081. Contactar 
al correo: casaenventa940@
gmail.com  

 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Nissan Tiida 2010 Colectivo o 
patente, papeles al día, verda-
deros interesados llamar al  F: 
+56988145948 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Chofer A1 - A3, transporte esco-
lar, dentro de Las Cías., grato 
ambiente trabajo, La Estrella 
3168, Cía. Alta, La Serena. 
transporteescolarlaserena@
gmail.com,  F: +56966663117 

 Solicito Soldadores, Maestro 
Ayudante de Soldador, para tra-
bajar en Maestranza de Pan de 
Azúcar. Los interesados llamar 
al contacto:  F: +569 76693895

 VENDO - LOCAL 

 La Serena, Ruta 5, derecho 
llaves, local comercial, Taba-
quería Outlet, Patio Peñuelas, 
$40.000.000, recibo ofertas.  F: 
984621672 

 La Serena, Balmaceda, dere-
cho llaves, local comercial, 
Tabaquería interior Tottus, 
$22.000.000, se recibe oferta.  
F: 984621672 

 Vicuña, centro, derecho llaves, 
local comercial, Tabaquería 
interior Unimarc, $25.000.000, 
se recibe oferta.  F: 984621672 

 La Serena, centro, local comer-
cial, ubicado Persa Cienfuegos, 
$20.000.000.  F: +56976646965 

 VENDO - TERRENO 

 Parcela en Las Rojas,  15 
minutos desde aeropuerto La 
Serena. Lugar único, con río, 
árboles, vega, pozo de agua 
todo el año, residencia privado, 
escuela, comercio, posta, loco-
moción en puerta, $64.700.000.  
F: 958757782 

 Parcela, La Serena, Arrayán 
Costero, 4 dormitorios, cocina 
amplia, agua camión aljibe, luz 

GENERALES 
 SERVICIOS 

 Camping cabañas, piscina, 
tinajas, reservaciones para 
eventos, paseos de cursos. 
Informes  F: +56988397380 

 Pintura en general de casas, 
reparamos techos, canaletas, 
etc.  F: 961695778 

 SÓLO MAYORES 

 Fernanda, 18 años, boliviana, 
hermosa, bello cuerpo.  F: 
+56972895190 

 Rafaela, 21 años, rubia, ojos cla-
ros, hermosa.  F: +56995084854 

 Mary, venezolana, voluptuo-
sa, bello cuerpo, hermosa.  F: 
+56959947077 

 Laurita, 18 años, boliviana, 
besos reales, hermosa.  F: 
+56971746596 

 5 hermosas amigas, bellos 
cuerpos, servicio completo.  
F: +56965675888 

 Claudia, hermosa chilena, exce-
lente atención.  F: 933483127  

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

HORARIO DE ATENCIÓN:
Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas 

14:30 a 17:00 horas

Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

N°  en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL DIGITAL

IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

!!

Estamos atendiendo de

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519
Brasil 750, la Serena

Martes A SáBADO DE 
12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 
12:00 a 18:00 horas. 

EXTRACTO

MARCELO ECHEVERRIA CASTRO
JEFE DE UNIDAD

Remate: Ante Juzgado Letras del Trabajo La Serena, se 

rematará el día 18 de junio de 2025 a las 12:00 horas en 

dependencias del Tribunal Rengifo N° 240 La Serena, el

inmueble consistente en Sitio N°13, Manzana B del Barrio 

Industrial Atacamac para socios de ASPIACOP A.G, ubicado 

en la Quebrada de Paipote, Comuna y Provincia de Copiapó, 

Región de Atacama. El título de dominio se encuentra inscrito 

a fojas 5917 número 2389 del Registro de Propiedad del 

Conservador de Bienes Raíces de Copiapó correspondiente al 

año 2008 a nombre de A & Ingeniería Mecánica Limitada 

Empresas de Servicios Transitorios o A & Ing. Ltda. E.S.T. Rol 

de Avalúo fiscal 03202-00013. Mínimo Posturas 

$51.404.511. Los interesados en tomar parte de la subasta, 

deberán presentar vale vista bancario a la orden del Tribunal o 

depósito en efectivo en la cuenta corriente del Tribunal, por el 

equivalente al 10% del mínimo fijado para la subasta corres-

pondiente a la suma de $5.140.451. Demás condiciones 

constan en causa RIT Nº J-18-2022 caratulado “ORTIZ/A & 

INGENIERIA LIMITADA”.
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EXTRACTO DECLARACIÓN DE
INTERDICCIÓN DEFINITIVA 

Juzgado de Letras y Garantía de Andacollo, en causa 

ROL V-41-2024 sobre solicitud de declaración de 

interdicción caratulado “JORQUERA/” por sentencia 

definitiva dictada con fecha 27 de mayo de 2025 se 

declaró la interdicción definitiva por demencia de don 

JOHAN GUSTAVO ESPINOSA JORQUERA, cédula 

nacional de identidad 17.277.320-6, domiciliado en 

Calle Presidente Ibáñez Nº302, comuna de Andacollo, 

nacido el 20 de noviembre de 1989, quien quedó privado 

de la libre administración de sus bienes designándose en 

calidad de curadora general, legitima y definitiva a su 

madre doña ERICA ADRIANA JORQUERA TAPIA, 

cédula nacional de identidad 10.670.630-1, domiciliada 

en Calle Presidente Ibáñez Nº302, comuna de                          

Andacollo, Región de Coquimbo. 

EXTRACTO

En causa ROL V-75-2025 del 3° Juzgado de Letras de 

La Serena, se ha  dictado sentencia con fecha 24 de abril 

de 2025 que: I.- Que se declara la interdicción definitiva 

por demencia de doña Erika Paz Pizarro Metzdorff,  

Cédula Nacional De Identidad N° 18.665.389-0 y se 

le priva de la  administración de sus bienes. II.- Que, se 

designa como curador definitivo a don Marcelo Enrique 

Pizarro Metzdorff, Cédula Nacional De Identidad N° 

13.011.507-1. Demás antecedentes en sentencia 

extractada.- La Serena, dos de junio de dos mil                      

veinticinco

Erick Enrique Barrios Riquelme 
Secretario PJUD 

EXTRACTO

En causa ROL V-46-2025 seguida ante el Primer 

Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 

sentencia definitiva de  fecha 8 de mayo de 2025, la 

interdicción por causa de demencia de don ALEXIS 

GERMÁN MELYS CERDA,   Cédula Nacional de 

Identidad N° 15.673.378-4, quedando privado de 

administrar sus bienes, designándo como curador definitivo 

a su madre doña ANA MARÍA DEL ROSARIO CERDA 

RIVERA,  Cédula Nacional de Identidad N° 

7.343.286-3, liberándola de la obligación de rendir 

fianza, extender escritura pública y confeccionar                  

inventario solemne. La Serena, 30-05-2025.

Natalia Tapia Araya 
Secretaria ( s)  

REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DELA SERENA, CALLE
RENGIFO N°240.REMATARÁ EL DÍA 23 DE JUNIO DE 2025 A LAS
12:00 HORAS, EL SITIO Y CASA UBICADO EN CALLE TOMAS MERY RIOS
N°1631, QUE CORRESPONDE AL SITIO N°8 DE LA MANZANA N°10, DEL
LOTEO “LA HACIENDA” SEGUNDA ETAPA, SECTOR PAMPA ALTA, LA
SERENA. INSCRITO A FOJAS 2959 NÚMERO 2134 DEL REGISTRO DE
PROPIEDAD DEL AÑO 2016, CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE
LA SERENA.  MÍNIMO   PARA   LAS   POSTURAS   EN   LA   SUMA DE
$94.317.024.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA DEL
BANCO ESTADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL
10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS
PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE
DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES
DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL CONTADO
DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS
ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-3271-
2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON HERRERA”.
SECRETARÍA

EXTRACTOAVISO DE REMATE 

El 1° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N°240, rematará el 26 de 

Junio de 2025, a las 12:00 hrs., el inmueble ubicado en La Serena, pasaje Grosella 

N° 5345, sitio 104 manzana 1, Loteo Altos La Florida VI, VI etapa B. Inscrito a fojas 

10.491 N° 7154 del Registro de Propiedad del CBR La Serena, año 2015. Rol avalúo 

N°3106-104, de La Serena. Mínimo para la subasta $81.958.534.- Garantía: Los 

interesados deberán presentar vale vista de cualquier Banco a la orden del Tribunal 

equivalente al 10% del mínimo, esto es $8.195.853. Demás condiciones autos 

“BANCO DEL ESTADO con PRADO”, Rol C-2753-2019, del tribunal citado.  La 

Serena, 04-06-2025. 

SECRETARIA. 
INGRID EBNER ROJAS.

AVISO DE REMATE 

El 1° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N° 240, La Serena rematará 

el 25 de junio de 2025, a las 09:00 hrs., el LOTE 188, resultante de la subdivisión 

de una porción de terreno que forma parte de la Hijuela Chunga de la Estancia de La 

Compañía, La Serena. Inscrito a fojas 12.784 Nº 8.291 del Registro de Propiedad 

del Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 2022. Rol de avalúo Nº 

5900-245 de La Serena. Mínimo total para la subasta $120.004. Garantía: Los 

interesados deberán presentar vale vista bancario a la orden del Tribunal equivalente al 

10% del mínimo, esto es $12.000.  Demás condiciones autos “BANCO DEL ESTADO 

con ARAYA ESPÍNDOLA”, Rol C-663-2024, del tribunal citado. La Serena, 

04-06-2025. 

SECRETARIA. 
INGRID EBNER ROJAS.

AVISO DE REMATE 

El 1° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N° 240, La Serena rematará 

el 26 de junio de 2025, a las 10:00 hrs., el Lote A-Tres, de superficie aprox. de 666 

m2, Algarrobito, La Serena, según plano agregado bajo el N°641 al final del Registro de 

Propiedad del CBR La Serena del 2013. Inscrito a fojas 11.886 Nº 8.881 del                           

Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 

2013. Rol de avalúo Nº 1004-41 comuna La Serena. Mínimo para la subasta 

$35.350.039. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista bancario a la 

orden del Tribunal equivalente al 10% del mínimo, esto es $3.535.003. Demás                    

condiciones autos “BANCO DEL ESTADO con GARCIA”, Rol C-743-2020, del 

tribunal citado. La Serena, 04-06-2025. 

SECRETARIA. 
INGRID EBNER ROJAS.

ACTUALIDAD      I   MARTES 10 DE JUNIO DE 2025  I  el Día20  I

Equipos escolares compiten en torneos 
internacionales de robótica 

GANADORES DEL FIRST LEGO LEAGUE CHILE 2024

La mayoría de los 
estudiantes ya están 

viviendo una experiencia 
transformadora, 

compartiendo con 
equipos de todo el 

mundo, exponiendo sus 
proyectos de innovación 

y enfrentando desafíos de 
programación y robótica 
en escenarios de primer 

nivel.

Seis equipos escolares que brillaron 
en la final nacional del FIRST LEGO 
League Chile 2024 ya están represen-
tando a Chile en importantes torneos 
internacionales de robótica y tecnología 
en Estados Unidos, Grecia, Sudáfrica 
y Australia. Cada equipo demuestra 
que el trabajo en STEM y robótica no 
solo desarrolla habilidades técnicas, 
sino que forma a jóvenes creativos, 
resilientes y comprometidos con los 
desafíos del mundo real.

La final nacional, organizada por la 
fundación SparkTalents con el respaldo 
de Bechtel y Dow, convocó a 36 equi-
pos de todo el país en un desafío que 
combinó innovación, ciencia y trabajo 
en equipo. Los mejores obtuvieron la 
clasificación a eventos de alto nivel 
mundial bajo el desafío SUBMERGED 
2024-2025 de FIRST LEGO League.

La mayoría de los estudiantes ya 
está viviendo una experiencia trans-
formadora, compartiendo con equipos 
de todo el mundo, exponiendo sus 
proyectos de innovación y enfrentando 
desafíos de programación y robótica 
en escenarios de primer nivel.

Uno de los hitos destacados ha sido 
el reconocimiento obtenido por el 
equipo Wall-e, que fue galardonado 
en Sudáfrica con el premio “Estrella en 
Ascenso”, una distinción que resalta 
el potencial sobresaliente del equipo 
para el futuro.

“Viajar a Sudáfrica y ver nuestra 
bandera flamear entre más de 40 

Gracias a 
su talento e 
innovación, 
equipos de 
escolares lle-
garon a torneos 
en Estados 
Unidos, Grecia, 
Sudáfrica y 
Australia, en 
los que repre-
sentan al país 
y fortalecen su 
formación en 
ciencia, tecno-
logía y trabajo 
en equipo.
CEDIDA

países fue una experiencia inolvidable. 
Competir, compartir con otras culturas 
y recibir el premio ‘Estrella en Ascenso’ 
marcó un antes y un después para 
nuestro equipo”, destacó Sebastián 
Ocaranza, coach del equipo Wall-e 
de Calama.

“Lo que están viviendo estos estu-
diantes en los torneos internacionales 
es el resultado de años de esfuerzo, 
aprendizaje colaborativo y pasión 
por la ciencia y la tecnología. Nos 
llena de orgullo ver cómo representan 
a Chile con creatividad, empatía y 
liderazgo. Este tipo de experiencias 
no solo transforma sus trayectorias 
educativas, sino que también forta-
lece la visión de un país que cree en 
el potencial de sus jóvenes”,  indicó 
Kirstin Engemann, directora ejecutiva 

de fundación SparkTalents.
A pesar de haber llegado a sus des-

tinos, el esfuerzo financiero sigue 
siendo una realidad. La mayoría de los 
equipos ha debido autogestionar los 
recursos necesarios para cubrir sus 
gastos, mediante rifas, colectas y apoyo 
puntual de aliados, demostrando una 
convicción admirable. Esto refleja un 
desafío mayor: el acceso equitativo 
a experiencias educativas transfor-
madoras aún depende de esfuerzos 
individuales.

“Por eso, desde SparkTalents hace-
mos un llamado a más instituciones, 
empresas y autoridades a sumarse 
a este proyecto educativo holístico, 
concreto y con impacto comprobado. 
Para más información sobre cómo 
colaborar, contáctanos a través del 

correo hola@sparktalents.org.”, señaló 
la directora ejecutiva de fundación 
SparkTalents.

ACERCA DE SPARKTALENTS

SparkTalents es una fundación com-
prometida con transformar la educación 
a través de metodologías lúdicas y 
proyectos innovadores. Desde 2007, 
hemos impactado a más de 23.000 
estudiantes, con el propósito de cerrar 
brechas educativas y fomentar un 
aprendizaje significativo. La fundación 
se enfoca  en “Despertar la felicidad 
por aprender”, creando espacios mo-
tivadores y colaborativos donde niños 
y jóvenes pueden explorar y aprender 
juntos sobre STEAM.

ACERCA DE FIRST LEGO LEAGUE

FIRST LEGO League (FLL) es un 
programa internacional presente en 
más de 110 países que inspira a ni-
ños y jóvenes a explorar la ciencia, 
tecnología, ingeniería y matemáticas 
(STEM) a través de la robótica. Con 
tres divisiones, Discover, Explore y 
Challenge, fomenta la creatividad, 
el pensamiento crítico y el trabajo 
en equipo mientras prepara a los 
estudiantes para resolver problemas 
del mundo real. Es la comunidad 
de robótica escolar más grande del 
mundo. El año pasado, por ejemplo, 
hubo 322 equipos en competencia, 
se entregaron 112 becas, y llevaron 
la robótica y la innovación a las 16 
regiones del país.

• R2D2 (Escuela Industrial Superior, Valparaíso) World Festival – Houston, Estados 
Unidos (16 al 19 de abril de 2025)
• Bunki Suru (Colegio Patricio Lynch, Valparaíso) Western Edge Open – Long Beach, 
California, Estados Unidos (30 de mayo al 1 de junio de 2025)
• The Mainstream (Colegio San Jorge, Talca) WPI Open Invitational – Worcester, 
Massachusetts, Estados Unidos (13 al 15 de junio de 2025)
• Tech Master Edubotic (Equipo independiente, Arica) International Open – Corinto, 
Grecia (2 al 4 de mayo de 2025)
• Entuercas (Colegio Básico San Vicente, Talcahuano) Asia Pacific Open Champion-
ship – Sídney, Australia (3 al 6 de julio de 2025)
• Wall-e (Colegio San Ignacio, Calama) Open Africa Championship – Ciudad del Cabo, 
Sudáfrica (7 al 9 de mayo de 2025)

Los representantes chilenos y sus destinosEQUIPO EL DÍA             Chile
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EXTRACTO DECLARACIÓN DE
INTERDICCIÓN DEFINITIVA 

Juzgado de Letras y Garantía de Andacollo, en causa 

ROL V-41-2024 sobre solicitud de declaración de 

interdicción caratulado “JORQUERA/” por sentencia 

definitiva dictada con fecha 27 de mayo de 2025 se 

declaró la interdicción definitiva por demencia de don 

JOHAN GUSTAVO ESPINOSA JORQUERA, cédula 

nacional de identidad 17.277.320-6, domiciliado en 

Calle Presidente Ibáñez Nº302, comuna de Andacollo, 

nacido el 20 de noviembre de 1989, quien quedó privado 

de la libre administración de sus bienes designándose en 

calidad de curadora general, legitima y definitiva a su 

madre doña ERICA ADRIANA JORQUERA TAPIA, 

cédula nacional de identidad 10.670.630-1, domiciliada 

en Calle Presidente Ibáñez Nº302, comuna de                          

Andacollo, Región de Coquimbo. 

EXTRACTO

En causa ROL V-75-2025 del 3° Juzgado de Letras de 

La Serena, se ha  dictado sentencia con fecha 24 de abril 

de 2025 que: I.- Que se declara la interdicción definitiva 

por demencia de doña Erika Paz Pizarro Metzdorff,  

Cédula Nacional De Identidad N° 18.665.389-0 y se 

le priva de la  administración de sus bienes. II.- Que, se 

designa como curador definitivo a don Marcelo Enrique 

Pizarro Metzdorff, Cédula Nacional De Identidad N° 

13.011.507-1. Demás antecedentes en sentencia 

extractada.- La Serena, dos de junio de dos mil                      

veinticinco

Erick Enrique Barrios Riquelme 
Secretario PJUD 

EXTRACTO

En causa ROL V-46-2025 seguida ante el Primer 

Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 

sentencia definitiva de  fecha 8 de mayo de 2025, la 

interdicción por causa de demencia de don ALEXIS 

GERMÁN MELYS CERDA,   Cédula Nacional de 

Identidad N° 15.673.378-4, quedando privado de 

administrar sus bienes, designándo como curador definitivo 

a su madre doña ANA MARÍA DEL ROSARIO CERDA 

RIVERA,  Cédula Nacional de Identidad N° 

7.343.286-3, liberándola de la obligación de rendir 

fianza, extender escritura pública y confeccionar                  

inventario solemne. La Serena, 30-05-2025.

Natalia Tapia Araya 
Secretaria ( s)  

REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DELA SERENA, CALLE
RENGIFO N°240.REMATARÁ EL DÍA 23 DE JUNIO DE 2025 A LAS
12:00 HORAS, EL SITIO Y CASA UBICADO EN CALLE TOMAS MERY RIOS
N°1631, QUE CORRESPONDE AL SITIO N°8 DE LA MANZANA N°10, DEL
LOTEO “LA HACIENDA” SEGUNDA ETAPA, SECTOR PAMPA ALTA, LA
SERENA. INSCRITO A FOJAS 2959 NÚMERO 2134 DEL REGISTRO DE
PROPIEDAD DEL AÑO 2016, CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE
LA SERENA.  MÍNIMO   PARA   LAS   POSTURAS   EN   LA   SUMA DE
$94.317.024.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA DEL
BANCO ESTADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL
10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS
PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE
DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES
DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL CONTADO
DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS
ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-3271-
2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON HERRERA”.
SECRETARÍA

EXTRACTOAVISO DE REMATE 

El 1° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N°240, rematará el 26 de 

Junio de 2025, a las 12:00 hrs., el inmueble ubicado en La Serena, pasaje Grosella 

N° 5345, sitio 104 manzana 1, Loteo Altos La Florida VI, VI etapa B. Inscrito a fojas 

10.491 N° 7154 del Registro de Propiedad del CBR La Serena, año 2015. Rol avalúo 

N°3106-104, de La Serena. Mínimo para la subasta $81.958.534.- Garantía: Los 

interesados deberán presentar vale vista de cualquier Banco a la orden del Tribunal 

equivalente al 10% del mínimo, esto es $8.195.853. Demás condiciones autos 

“BANCO DEL ESTADO con PRADO”, Rol C-2753-2019, del tribunal citado.  La 

Serena, 04-06-2025. 

SECRETARIA. 
INGRID EBNER ROJAS.

AVISO DE REMATE 

El 1° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N° 240, La Serena rematará 

el 25 de junio de 2025, a las 09:00 hrs., el LOTE 188, resultante de la subdivisión 

de una porción de terreno que forma parte de la Hijuela Chunga de la Estancia de La 

Compañía, La Serena. Inscrito a fojas 12.784 Nº 8.291 del Registro de Propiedad 

del Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 2022. Rol de avalúo Nº 

5900-245 de La Serena. Mínimo total para la subasta $120.004. Garantía: Los 

interesados deberán presentar vale vista bancario a la orden del Tribunal equivalente al 

10% del mínimo, esto es $12.000.  Demás condiciones autos “BANCO DEL ESTADO 

con ARAYA ESPÍNDOLA”, Rol C-663-2024, del tribunal citado. La Serena, 

04-06-2025. 

SECRETARIA. 
INGRID EBNER ROJAS.

AVISO DE REMATE 

El 1° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N° 240, La Serena rematará 

el 26 de junio de 2025, a las 10:00 hrs., el Lote A-Tres, de superficie aprox. de 666 

m2, Algarrobito, La Serena, según plano agregado bajo el N°641 al final del Registro de 

Propiedad del CBR La Serena del 2013. Inscrito a fojas 11.886 Nº 8.881 del                           

Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 

2013. Rol de avalúo Nº 1004-41 comuna La Serena. Mínimo para la subasta 

$35.350.039. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista bancario a la 

orden del Tribunal equivalente al 10% del mínimo, esto es $3.535.003. Demás                    

condiciones autos “BANCO DEL ESTADO con GARCIA”, Rol C-743-2020, del 

tribunal citado. La Serena, 04-06-2025. 

SECRETARIA. 
INGRID EBNER ROJAS.

ACTUALIDAD      I   MARTES 10 DE JUNIO DE 2025  I  el Día20  I

Equipos escolares compiten en torneos 
internacionales de robótica 

GANADORES DEL FIRST LEGO LEAGUE CHILE 2024

La mayoría de los 
estudiantes ya están 

viviendo una experiencia 
transformadora, 

compartiendo con 
equipos de todo el 

mundo, exponiendo sus 
proyectos de innovación 

y enfrentando desafíos de 
programación y robótica 
en escenarios de primer 

nivel.

Seis equipos escolares que brillaron 
en la final nacional del FIRST LEGO 
League Chile 2024 ya están represen-
tando a Chile en importantes torneos 
internacionales de robótica y tecnología 
en Estados Unidos, Grecia, Sudáfrica 
y Australia. Cada equipo demuestra 
que el trabajo en STEM y robótica no 
solo desarrolla habilidades técnicas, 
sino que forma a jóvenes creativos, 
resilientes y comprometidos con los 
desafíos del mundo real.

La final nacional, organizada por la 
fundación SparkTalents con el respaldo 
de Bechtel y Dow, convocó a 36 equi-
pos de todo el país en un desafío que 
combinó innovación, ciencia y trabajo 
en equipo. Los mejores obtuvieron la 
clasificación a eventos de alto nivel 
mundial bajo el desafío SUBMERGED 
2024-2025 de FIRST LEGO League.

La mayoría de los estudiantes ya 
está viviendo una experiencia trans-
formadora, compartiendo con equipos 
de todo el mundo, exponiendo sus 
proyectos de innovación y enfrentando 
desafíos de programación y robótica 
en escenarios de primer nivel.

Uno de los hitos destacados ha sido 
el reconocimiento obtenido por el 
equipo Wall-e, que fue galardonado 
en Sudáfrica con el premio “Estrella en 
Ascenso”, una distinción que resalta 
el potencial sobresaliente del equipo 
para el futuro.

“Viajar a Sudáfrica y ver nuestra 
bandera flamear entre más de 40 

Gracias a 
su talento e 
innovación, 
equipos de 
escolares lle-
garon a torneos 
en Estados 
Unidos, Grecia, 
Sudáfrica y 
Australia, en 
los que repre-
sentan al país 
y fortalecen su 
formación en 
ciencia, tecno-
logía y trabajo 
en equipo.
CEDIDA

países fue una experiencia inolvidable. 
Competir, compartir con otras culturas 
y recibir el premio ‘Estrella en Ascenso’ 
marcó un antes y un después para 
nuestro equipo”, destacó Sebastián 
Ocaranza, coach del equipo Wall-e 
de Calama.

“Lo que están viviendo estos estu-
diantes en los torneos internacionales 
es el resultado de años de esfuerzo, 
aprendizaje colaborativo y pasión 
por la ciencia y la tecnología. Nos 
llena de orgullo ver cómo representan 
a Chile con creatividad, empatía y 
liderazgo. Este tipo de experiencias 
no solo transforma sus trayectorias 
educativas, sino que también forta-
lece la visión de un país que cree en 
el potencial de sus jóvenes”,  indicó 
Kirstin Engemann, directora ejecutiva 

de fundación SparkTalents.
A pesar de haber llegado a sus des-

tinos, el esfuerzo financiero sigue 
siendo una realidad. La mayoría de los 
equipos ha debido autogestionar los 
recursos necesarios para cubrir sus 
gastos, mediante rifas, colectas y apoyo 
puntual de aliados, demostrando una 
convicción admirable. Esto refleja un 
desafío mayor: el acceso equitativo 
a experiencias educativas transfor-
madoras aún depende de esfuerzos 
individuales.

“Por eso, desde SparkTalents hace-
mos un llamado a más instituciones, 
empresas y autoridades a sumarse 
a este proyecto educativo holístico, 
concreto y con impacto comprobado. 
Para más información sobre cómo 
colaborar, contáctanos a través del 

correo hola@sparktalents.org.”, señaló 
la directora ejecutiva de fundación 
SparkTalents.

ACERCA DE SPARKTALENTS

SparkTalents es una fundación com-
prometida con transformar la educación 
a través de metodologías lúdicas y 
proyectos innovadores. Desde 2007, 
hemos impactado a más de 23.000 
estudiantes, con el propósito de cerrar 
brechas educativas y fomentar un 
aprendizaje significativo. La fundación 
se enfoca  en “Despertar la felicidad 
por aprender”, creando espacios mo-
tivadores y colaborativos donde niños 
y jóvenes pueden explorar y aprender 
juntos sobre STEAM.

ACERCA DE FIRST LEGO LEAGUE

FIRST LEGO League (FLL) es un 
programa internacional presente en 
más de 110 países que inspira a ni-
ños y jóvenes a explorar la ciencia, 
tecnología, ingeniería y matemáticas 
(STEM) a través de la robótica. Con 
tres divisiones, Discover, Explore y 
Challenge, fomenta la creatividad, 
el pensamiento crítico y el trabajo 
en equipo mientras prepara a los 
estudiantes para resolver problemas 
del mundo real. Es la comunidad 
de robótica escolar más grande del 
mundo. El año pasado, por ejemplo, 
hubo 322 equipos en competencia, 
se entregaron 112 becas, y llevaron 
la robótica y la innovación a las 16 
regiones del país.

• R2D2 (Escuela Industrial Superior, Valparaíso) World Festival – Houston, Estados 
Unidos (16 al 19 de abril de 2025)
• Bunki Suru (Colegio Patricio Lynch, Valparaíso) Western Edge Open – Long Beach, 
California, Estados Unidos (30 de mayo al 1 de junio de 2025)
• The Mainstream (Colegio San Jorge, Talca) WPI Open Invitational – Worcester, 
Massachusetts, Estados Unidos (13 al 15 de junio de 2025)
• Tech Master Edubotic (Equipo independiente, Arica) International Open – Corinto, 
Grecia (2 al 4 de mayo de 2025)
• Entuercas (Colegio Básico San Vicente, Talcahuano) Asia Pacific Open Champion-
ship – Sídney, Australia (3 al 6 de julio de 2025)
• Wall-e (Colegio San Ignacio, Calama) Open Africa Championship – Ciudad del Cabo, 
Sudáfrica (7 al 9 de mayo de 2025)

Los representantes chilenos y sus destinosEQUIPO EL DÍA             Chile
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Más de 100 deportistas participaron en 
regional de patín carrera en Ovalle 

EVENTO CONCLUYÓ CON FIESTA DE COLORES

Un total de 126 patinadores participaron en este 
campeonato desarrollado en el estacionamiento del Mall 
Open Ovalle, representando a nueve clubes deportivos y 
26 establecimientos educacionales de toda la Región de 

Coquimbo.

Patinadores de las tres provincias 
participaron en el campeonato re-
gional escolar de patín carrera en 
Ovalle, el cual fue organizado por 
el Team K-Chorros en los estacio-
namientos del Mall Open Ovalle.

Un total de 126 deportistas dijeron 
presente en esta ocasión, represen-
tando a nueve clubes deportivos y 
26 establecimientos educacionales, 
quienes animaron emocionantes 
carreras para el público asistente.

Entre los clubes más galardonados 
destacaron los anfitriones del Team 
K-Chorros Ovalle, además del Club 
Deportivo y Social Limarí, Elqui 
Roller de La Serena y Chungungo 
Roller de Los Vilos.

Por otro lado, en el podio por co-
legios  destacó en primer lugar 
el Colegio Santa María, mientras 
que el Colegio Amalia Errázuriz 
y el Colegio Arturo Alessandri se 
quedaron con el segundo y tercer 
puesto respectivamente.

Tras las carreras y la ceremonia 
de premiación, el evento concluyó 
con una fiesta de colores.

Alonso Muñoz, encargado del Team 
K-Chorros Ovalle y organizador de la 
actividad, realizó un positivo balance 
de lo organizado. “Este evento marcó 
un antes y un después del patinaje 
local. La cobertura de los medios y 
el agrado de la comunidad que se 
acercó a disfrutar las competen-
cias, nos motiva a seguir haciendo 
eventos de nivel, con jueces y mayor 
producción”, apuntó.

Por otro lado, el patinador y en-
trenador ovallino destacó que su 
club donará el premio que obtu-
vieron a agrupaciones animalistas 
de la comuna. “Nuestra familia 
deportiva tiene una relación directa 
con agrupaciones animalistas y 
sin duda el esfuerzo de nuestros 
deportistas ha dado los frutos que 
hoy felices compartimos con los sin 
voz”, manifestó.

Por su parte, Maricel Huerta del Club 
Deportivo y Social Limarí, también 
destacó los logros de sus deportistas. 
“De 25 deportistas, 20 obtuvieron 
podio. Hay que considerar que mu-
chos niños están recién se están 
iniciando en el taller formativo. Fue 
una excelente jornada para nosotros 
como club”, apuntó.

Las carreras se desarrollaron en los estacionamientos del Mall Open Ovalle. LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

RECONOCIMIENTO A DEPORTISTAS 

En medio de la premiación no solo hu-
bo espacio para la entrega de medallas, 
sino también para un reconocimiento 
especial para dos jóvenes patinadores 
de la región que actualmente compi-
ten en la alta competencia del patín 
carrera nacional. Se trata de Joaquín 
Acevedo de Elqui Roller y Paula Muñoz 
Huerta del Club Deportivo y Social 
Limarí, quienes recibieron una medalla 
dorada, galvano y un obsequio por su 
aporte al deporte regional.

La patinadora ovallina agradeció 
este gesto que la motiva a sumar 
nuevos éxitos. “Fue un reconoci-
miento muy bonito, me motiva que 
reconozcan mi esfuerzo. Espero dar 
lo mejor de mí para seguir adelante 
y bajar mi tiempo. Este reconoci-
miento fue un gesto muy hermoso, 
le mando un saludo a todo mi club 
Limarí y a mi familia que siempre 

ha apoyado en todo”, indicó.

MASIFICACIÓN DEL PATÍN CARRERA 

El patín carrera ha sumado nuevos 
adeptos en la región y así quedó 
demostrado en este evento vivido en 
Ovalle, con la participación de nuevos 
clubes como Punitaqui Roller.

La presidenta del club punitaquino, 
Margarita Vega Olivares, destacó que 
esperan crecer en esta disciplina. 
“Nuestra escuela empezó en noviem-
bre con la intención de aprender a 
patinar, y en marzo nos organizamos 
y pudimos empezar a participar en 
los campeonatos. Nuestra participa-
ción en el regional fue una hermosa 
experiencia, porque nuestros niños 
lograron tener medallas. A pesar de 
llevar poco tiempo, es un orgullo para 
nosotros”, apuntó.

Y en el marco de ese desarrollo, 
Punitaqui Roller organizará una fecha 

de la liga provincial. “No se ha visto 
algo de esta relevancia. Esperamos 
tener una gran afluencia de público, 
Este es un deporte nuevo en Punitaqui, 
no es tan masivo como el fútbol, pero 
estamos creciendo”, concluyó.

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle

ALONSO MUÑOZ
TEAM K-CHORROS OVALLE

Este evento marcó un 
antes y un después 
del patinaje local. 
La cobertura de los 
medios y el agrado 
de la comunidad que 
se acercó a disfrutar 
las competencias, 
nos motiva a seguir 
haciendo eventos de 
nivel, con jueces y 
mayor producción”
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DEFUNCIÓN

JORGE BRICEÑO
(CHIRULO)

FAMILIA Y AMIGOS DE LA POBLACIÓN
QUINTA DE LA SERENA

Está siendo velado en la Parroquia de Lourdes y su 
sepultación se realizará hoy martes 10 de junio en el 

Parque Cementerio La Foresta

“ En éstos momentos difíciles, 
nos consuela Juan 14:1-3”

Los “ Quinteños “  estamos con el corazón triste, porque 
hoy nos neja nuestro querido amigo:

Oración
al Espíritu 

Santo
Espíritu Santo, Tú que me 
aclaras todo, que iluminas 
todos los caminos para que 
yo alcance mi ideal. Tú que me 
das el don Divino de perdonar y 
olvidar el mal que me hacen y 
que en todos los instantes de 
mi vida estás conmigo. Quiero 
en este corto diálogo agrade-
certe por todo y confirmar que 
nunca quiero separarme de Ti, 
por mayor que sea la ilusión 
material. Deseo estar contigo y 
todos mis seres queridos en la 
gloria perpetua. Gracias por tu 
misericordia para conmigo y los 
míos. Gracias Dios mío.
La Persona deberá rezar esta 
oración tres días seguidos, sin 
decir el pedido, dentro de tres 
días será alcanzada la gra-
cia por más dificil que sea. 
Publicar en cuanto se reciba 
la gracia.

GRACIAS POR 
FAVOR CONCEDIDO

R.R.H.

Maracaná: fútbol en mayúsculas
UNO DE LOS “TEMPLOS” DEL BALOMPIÉ EN SUDAMÉRICA

El fútbol es universal, 
se practica en todos los 

rincones del planeta, 
pero a la hora de hablar 

de símbolos el nombre 
de Maracaná aparece 

con letras de oro. El 
emblemático estadio de 

Río de Janeiro cumple 75 
años, con una brillante 

historia y el paso de los 
mejores futbolistas por su 

preciada hierba.

El Maracaná se llama oficialmente 
estadio Jornalista Mário Filho, pero 
nadie lo conoce así, en homenaje al 
periodista fundador del diario local 
Jornal dos Sports. Se inauguró el 
16 de junio de 1950, con un partido 
amistoso entre los equipos de Río 

de Janeiro y São Paulo, que ganó el 
equipo paulista por 3-1. El centro-
campista del equipo carioca Didi, del 
Fluminense, fue el primero en marcar 
un gol en el estadio.

Desde entonces, Maracaná (que re-
cibe el nombre de la popular “Maraca”, 
parecido a un sonajero en tupí-guaraní, 
debido al sonido de los pájaros que allí 
vivían) es sinónimo del mejor fútbol, 
un “templo” que todo gran aficionado 
a este deporte desea visitar y por el 
que han pasado los mejores equipos, 
selecciones y futbolistas. 

Entre las brillantes páginas de su 
historia aparecen algunos de los 
hechos más importantes del fútbol 
brasileño y mundial. Por ejemplo, el 
mítico Pelé marcó allí el gol 1.000 

de su carrera el 19 de noviembre de 
1969. Otro futbolista legendario, 
Garrincha, fue velado tras su muerte en 
el Maracaná el 20 de enero de 1983.

Construido para la Copa del Mundo 
de 1950, la gran historia de este 
estadio guarda un hecho inolvidable. 
Un mes después de su inauguración, 
el 16 de julio, fue el gran escenario 
del partido que decidía el campeón 
del gran torneo de selecciones, el 
primero disputado en el continente 
americano, entre Brasil y Uruguay. 

El triunfo de los uruguayos, por 2 
goles a 1, será recordado eternamente 
como el “maracanazo”, por la inespe-
rada derrota de los anfitriones. Más de 
199.000 espectadores presenciaron 
en directo la debacle brasileña. Friaça 
abrió el marcador para la selección 
“verdeamarela” pero los uruguayos 
remontaron con goles de Schiaffino 
y Ghiggia. 

Además de este gran acontecimiento, 
Maracaná ha sido testigo de otros 
grandes eventos del fútbol mundial 
y del deporte en general. Escenario 
de la Copa del Mundo de 2014 - 
ganada por Alemania - la clausura 
de los Juegos Olímpicos de 2016 
y de la final del torneo olímpico de 
fútbol - la medalla de oro fue para 
Brasil - de los Juegos Panamericanos 
de 2007 y de otros torneos como 
Copa América, Copa Libertadores, 
Copa Sudamericana, Copa Mundial 
de clubes de la FIFA 2000, y Copa 
Confederaciones 2013.

Su historia guarda otro capítulo 
especial fuera del fútbol: ha recibido a 
personajes como el papa Juan Pablo 
II y ha acogido conciertos de Frank 
Sinatra, Rolling Stones, Queen, Tina 
Turner, Madonna, Paul McCartney y 
Coldplay, entre otros grandes artistas. 

EL MÁS GRANDE DEL MUNDO

Maracaná ha sido durante varias dé-
cadas el estadio más grande del mundo, 
pues llegó a tener una capacidad para 
más de 200.000 espectadores, que 
con el tiempo se ha ido reduciendo en 
distintas renovaciones para mejorar su 
estructura, comodidad, accesibilidad 
y seguridad a lo largo de los años. Su 
aforo actual es de 78.838 localidades.

Aunque sigue siendo el estadio más 
grande de Brasil, seguido por el Nacional 
Mané Garrincha en Brasilia, a nivel mun-
dial ocupa en puesto número 26, según 
el portal turístico Civitatis.

En Maracaná juegan habitualmente 
Flamengo y Fluminense, y sus instala-
ciones son uno de los grandes reclamos 
turísticos de Río de Janeiro, junto al 
Cristo Redentor y el Pan de Azúcar.

Coincidiendo con su 75 aniversario, 
Maracaná o “la casa de los inolvidables”, 
apodo que recibe, comienza a “prepa-
rarse para el futuro” con un proyecto 
que lo modernizará para optimizar su 
gestión a partir de una transformación 
digital a manos de la empresa española 
Fracttal, especializada en soluciones 
inteligentes de mantenimiento de alto 
nivel tecnológico. De esta manera, el 
mítico estadio de Río de Janeiro busca 
asegurar su operatividad y sostenibilidad 
a largo plazo. Esta tecnología ayudará a 
detectar en tiempo real las necesidades 
de mantenimiento en la infraestructura, 
como fugas de agua o fallas en los 
equipos de seguridad o en el sistema 
contra incendios, entre muchas otras.

Con este proyecto de futuro, Maracaná 
pretende seguir siendo el gran templo del 
fútbol brasileño y un referente mundial, 
para lo que ya tiene un gran desafío por 
delante: el mundial de fútbol femenino 
de 2027.

EFE                                   Internacional

El Maracaná 
se llama ofi-
cialmente es-
tadio Jornalis-
ta Mário Filho, 
pero nadie lo 
conoce así.
EFE
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Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Esos arranques en su 
carácter pueden jugarle bas-
tante en contra a la hora de 
entablar una nueva relación 
afectiva, tenga cuidado. SA-
LUD: Mantengo una actitud 
positiva durante toda la jor-
nada. DINERO: Mucho cuidado 
con andar apostando su dine-
ro. COLOR: Lila. NUMERO: 19.

AMOR: No debe tomar ningún 
tipo de decisión cuando su ca-
beza está caliente ya que esto 
siempre tiende a terminar en un 
error. SALUD: No se desanime, 
usted puede mejorar día a día. 
DINERO: Los desafíos laborales 
pueden presentarse en cual-
quier momento, debe preparar-
se. COLOR: Plomo. NUMERO: 23.

AMOR: Es realmente impor-
tante que de vez en cuando 
se siente junto a su pareja y 
le pregunte cuáles son sus 
inquietudes y sueños. SALUD: 
No se debe alterar con tanta 
facilidad. DINERO: No debe 
dejar ninguna tarea a medio 
hacer. COLOR: Café. NUME-
RO: 7.

AMOR: A veces pedir un con-
sejo a personas con experien-
cia en la vida no son para na-
da el mundo una pérdida de 
tiempo. SALUD: Recuerde que 
debe ser responsable en lo 
que respecta a su sexualidad. 
DINERO: Trate de no financiar 
ese proyecto con una deuda. 
COLOR: Fucsia. NÚMERO: 5.

AMOR: Puede salir bastante 
lastimado/a si es que no tie-
ne el cuidado de evitar a esa 
persona la cual usted sabe no 
le hace bien. SALUD: Lo más 
importante es que tu espíritu 
se mantenga joven y vital. DI-
NERO: Sólo de usted depende 
seguir ascendiendo en la vida. 
COLOR: Rojo. NUMERO: 3.

AMOR: Trate de que las discu-
siones que puedan surgir este 
día no pasen más allá de eso. 
SALUD: Extreme los cuidados 
personales para evitar sufrir 
accidentes durante la jornada. 
DINERO: Si distribuye bien sus 
recursos no tendrá ningún tipo 
de inconveniente. COLOR: Ma-
rrón. NUMERO: 10.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Si usted no se entrega 
por completo tampoco tiene 
la moral como para exigir lo 
mismo de su pareja. SALUD: 
Debe poner más cuidado de 
su salud ya que ésta no se 
encuentra en un 100%. DINE-
RO: Trate de no tocar el dinero 
que tenga ahorrado. COLOR: 
Amarillo. NUMERO: 30.

AMOR: Tómese todo el tiempo 
que necesite para que sus de-
cisiones sean lo más acertada 
posibles. SALUD: Le recomiendo 
que se tome una buena ducha 
caliente y se acueste a descan-
sar este día. DINERO: Analice 
muy bien cada opción que el 
destino le ponga en su camino. 
COLOR: Violeta. NUMERO: 6.

AMOR: Puede ser que en la rea-
lidad no esté mal interpretando 
las cosas ya que es muy proba-
ble que esa persona realmente 
esté interesada/o en usted. SA-
LUD: Por favor trate de cuidarse 
un poco más. DINERO: Use más 
sus habilidades naturales para 
su beneficio. COLOR: Burdeos. 
NUMERO: 22.

AMOR: Sea valiente y enfrente 
cualquier obstáculo que la vi-
da le ponga por delante en lo 
relacionado con la parte afec-
tiva. SALUD: No trasnoche, no 
te hará nada bien. DINERO: 
Tiene la oportunidad de so-
bresalir de buena manera en 
su lugar de trabajo. COLOR: 
Gris. NUMERO: 2.

AMOR: Mucho cuidado con 
decir una mentira con el obje-
to de proteger a otra persona. 
SALUD: La obesidad afecta tu 
presión arterial, ten cuidado. 
DINERO: Es bueno que salga 
a buscar nuevos desafíos 
profesionales para así poder 
superarse día a día. COLOR: 
Verde. NUMERO: 13.

AMOR: No mantenga el corazón 
tan cerrado ya que el amor pue-
de pasar frente a usted y no lo 
verá debido a eso. SALUD: Debe 
tomarse un descanso para que 
el organismo se recupere. DI-
NERO: Evite realizar préstamos 
de dinero ya que más adelante 
a usted y le puede faltar. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 15.

Puzzle Sudoku

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el ra-
zonamiento lógico y la 
observación, sin recurrir a 
complicados cálculos arit-
méticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con 
series de 1 al 9, sin repetir 
números dentro de ellas. 
Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas 
y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

PDI 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Multifarma. Melgarejo 1072.
OVALLE
Dr. Simi. Ariztía 205.

Farmacias de turno
PaulinaLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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DEFUNCIÓN

JORGE BRICEÑO
(CHIRULO)

FAMILIA Y AMIGOS DE LA POBLACIÓN
QUINTA DE LA SERENA

Está siendo velado en la Parroquia de Lourdes y su 
sepultación se realizará hoy martes 10 de junio en el 

Parque Cementerio La Foresta

“ En éstos momentos difíciles, 
nos consuela Juan 14:1-3”

Los “ Quinteños “  estamos con el corazón triste, porque 
hoy nos neja nuestro querido amigo:

Oración
al Espíritu 

Santo
Espíritu Santo, Tú que me 
aclaras todo, que iluminas 
todos los caminos para que 
yo alcance mi ideal. Tú que me 
das el don Divino de perdonar y 
olvidar el mal que me hacen y 
que en todos los instantes de 
mi vida estás conmigo. Quiero 
en este corto diálogo agrade-
certe por todo y confirmar que 
nunca quiero separarme de Ti, 
por mayor que sea la ilusión 
material. Deseo estar contigo y 
todos mis seres queridos en la 
gloria perpetua. Gracias por tu 
misericordia para conmigo y los 
míos. Gracias Dios mío.
La Persona deberá rezar esta 
oración tres días seguidos, sin 
decir el pedido, dentro de tres 
días será alcanzada la gra-
cia por más dificil que sea. 
Publicar en cuanto se reciba 
la gracia.

GRACIAS POR 
FAVOR CONCEDIDO

R.R.H.

Maracaná: fútbol en mayúsculas
UNO DE LOS “TEMPLOS” DEL BALOMPIÉ EN SUDAMÉRICA

El fútbol es universal, 
se practica en todos los 

rincones del planeta, 
pero a la hora de hablar 

de símbolos el nombre 
de Maracaná aparece 

con letras de oro. El 
emblemático estadio de 

Río de Janeiro cumple 75 
años, con una brillante 

historia y el paso de los 
mejores futbolistas por su 

preciada hierba.

El Maracaná se llama oficialmente 
estadio Jornalista Mário Filho, pero 
nadie lo conoce así, en homenaje al 
periodista fundador del diario local 
Jornal dos Sports. Se inauguró el 
16 de junio de 1950, con un partido 
amistoso entre los equipos de Río 

de Janeiro y São Paulo, que ganó el 
equipo paulista por 3-1. El centro-
campista del equipo carioca Didi, del 
Fluminense, fue el primero en marcar 
un gol en el estadio.

Desde entonces, Maracaná (que re-
cibe el nombre de la popular “Maraca”, 
parecido a un sonajero en tupí-guaraní, 
debido al sonido de los pájaros que allí 
vivían) es sinónimo del mejor fútbol, 
un “templo” que todo gran aficionado 
a este deporte desea visitar y por el 
que han pasado los mejores equipos, 
selecciones y futbolistas. 

Entre las brillantes páginas de su 
historia aparecen algunos de los 
hechos más importantes del fútbol 
brasileño y mundial. Por ejemplo, el 
mítico Pelé marcó allí el gol 1.000 

de su carrera el 19 de noviembre de 
1969. Otro futbolista legendario, 
Garrincha, fue velado tras su muerte en 
el Maracaná el 20 de enero de 1983.

Construido para la Copa del Mundo 
de 1950, la gran historia de este 
estadio guarda un hecho inolvidable. 
Un mes después de su inauguración, 
el 16 de julio, fue el gran escenario 
del partido que decidía el campeón 
del gran torneo de selecciones, el 
primero disputado en el continente 
americano, entre Brasil y Uruguay. 

El triunfo de los uruguayos, por 2 
goles a 1, será recordado eternamente 
como el “maracanazo”, por la inespe-
rada derrota de los anfitriones. Más de 
199.000 espectadores presenciaron 
en directo la debacle brasileña. Friaça 
abrió el marcador para la selección 
“verdeamarela” pero los uruguayos 
remontaron con goles de Schiaffino 
y Ghiggia. 

Además de este gran acontecimiento, 
Maracaná ha sido testigo de otros 
grandes eventos del fútbol mundial 
y del deporte en general. Escenario 
de la Copa del Mundo de 2014 - 
ganada por Alemania - la clausura 
de los Juegos Olímpicos de 2016 
y de la final del torneo olímpico de 
fútbol - la medalla de oro fue para 
Brasil - de los Juegos Panamericanos 
de 2007 y de otros torneos como 
Copa América, Copa Libertadores, 
Copa Sudamericana, Copa Mundial 
de clubes de la FIFA 2000, y Copa 
Confederaciones 2013.

Su historia guarda otro capítulo 
especial fuera del fútbol: ha recibido a 
personajes como el papa Juan Pablo 
II y ha acogido conciertos de Frank 
Sinatra, Rolling Stones, Queen, Tina 
Turner, Madonna, Paul McCartney y 
Coldplay, entre otros grandes artistas. 

EL MÁS GRANDE DEL MUNDO

Maracaná ha sido durante varias dé-
cadas el estadio más grande del mundo, 
pues llegó a tener una capacidad para 
más de 200.000 espectadores, que 
con el tiempo se ha ido reduciendo en 
distintas renovaciones para mejorar su 
estructura, comodidad, accesibilidad 
y seguridad a lo largo de los años. Su 
aforo actual es de 78.838 localidades.

Aunque sigue siendo el estadio más 
grande de Brasil, seguido por el Nacional 
Mané Garrincha en Brasilia, a nivel mun-
dial ocupa en puesto número 26, según 
el portal turístico Civitatis.

En Maracaná juegan habitualmente 
Flamengo y Fluminense, y sus instala-
ciones son uno de los grandes reclamos 
turísticos de Río de Janeiro, junto al 
Cristo Redentor y el Pan de Azúcar.

Coincidiendo con su 75 aniversario, 
Maracaná o “la casa de los inolvidables”, 
apodo que recibe, comienza a “prepa-
rarse para el futuro” con un proyecto 
que lo modernizará para optimizar su 
gestión a partir de una transformación 
digital a manos de la empresa española 
Fracttal, especializada en soluciones 
inteligentes de mantenimiento de alto 
nivel tecnológico. De esta manera, el 
mítico estadio de Río de Janeiro busca 
asegurar su operatividad y sostenibilidad 
a largo plazo. Esta tecnología ayudará a 
detectar en tiempo real las necesidades 
de mantenimiento en la infraestructura, 
como fugas de agua o fallas en los 
equipos de seguridad o en el sistema 
contra incendios, entre muchas otras.

Con este proyecto de futuro, Maracaná 
pretende seguir siendo el gran templo del 
fútbol brasileño y un referente mundial, 
para lo que ya tiene un gran desafío por 
delante: el mundial de fútbol femenino 
de 2027.

EFE                                   Internacional

El Maracaná 
se llama ofi-
cialmente es-
tadio Jornalis-
ta Mário Filho, 
pero nadie lo 
conoce así.
EFE
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Nano Stern: “el lenguje es una cosa 
profundamente rítmica y melódica”

CANTAUTOR CHILENO 

EFE

Referente de la nueva canción chilena, recala en Madrid 
con “Nano Stern + Amigos”, una cita para amantes de la 
canción de autor y las músicas con raíz. Virtuoso de la 

guitarra, el violín o la nyckelharpa, conjuga el viejo oficio 
del trovador,  la memoria y una especial conexión con el 

público. EFE ha conversado con él cuando cumple 25 años 
sobre los escenarios.

El abanico musical de Nano Stern 
(Santiago de Chile, 1985) abarca desde 
la tradición del canto popular chileno, 
hasta el rock, pasando por la música 
antigua, hasta el jazz, elementos que 
resultan una especie de nueva trova 
contemporánea que bebe también de las 
raíces folk de las que brota algo nuevo. 

“Mi abanico musical es muy amplio. 
Para mí, no existen muchas líneas divi-
sorias porque cuando uno transita por 
ellas no sabe cuando pasa de unas a 
otras”, destaca. 

-Comenzaste en la musical clásica, 
tocando el violín, con apenas tres años. 
En la adolescencia, incursionaste en 
el rock como integrante de diversas 
bandas. ¿Cómo fue este proceso?

“Mi proceso musical empezó siendo 
muy pequeño, en mi casa había mucha 
música. Mi padre era acordeonista, mi 
hermana cantante, siempre estuve 
rodeado de música. Sí, a los tres años 
me regalaron un violín y empecé a tocar. 
Con la adolescencia investigué con otros 
instrumentos, la guitarra, el piano y formé 
mis primeras banditas y así entré en el 
rock, en esa búsqueda adolescente y 
hormonal de otras cosas. A través del 
rock conocí Los Jaivas que están metidos 
en el folclore latinoamericano, y a través 
de ahí, empecé a profundizar, a abrir el 
abanico de posibilidades musicales. 

Y de la música llegué al mundo de 
la canción. Empecé a escribir mis pri-
meras canciones a los 15-16 años, y a 
colaborar con músicos con más expe-
riencia y así, me fui abriendo al mundo 
de la palabra, al que al principio he de 
confesar no prestaba mucha atención, 
algo que es muy típico del que viene de 
la música instrumental, pero que poco 
a poco empezó a acaparar mi interés 
y mi energía, y que - a día de hoy - ha 
hecho de mi un cantor, un escribidor de 
textos no necesariamente musicalizados. 
Aunque creo que los textos son todos 
musicales porque el lenguaje es una 
cosa profundamente rítmica y melódica. 
Y así fui paulatinamente pasando de 
ese mundo de la música instrumental 
al de la palabra, y hoy me desenvuelvo 
en ese maravilloso cruce de universos 
que es la canción”. 

-Llevas justo 25 años sobre los 
escenarios y 10 discos de estudio, 
muchos reconocimientos musica-
les, pero, ¿de qué puedes decir que 
te sientes más orgulloso? ¿Qué te 
produce mas satisfacción?

“Del oficio de cantor, sin duda, ya que 
al margen de la gran industria, de lo 
comercial (...) es un oficio milenario, que 
viene del bardo, que preservaba aquella 
tradición oral del contar, cantar y trovar. 
Este precioso oficio del trovador, que no 
salió como se dice de Cuba en los 60, 
sino que mas bien del sur del Francia y 
otras partes hace más de mil y pico de 
años, e incluso antes, con los rapsedos 
y aedos en la Grecia Antigua (...) pues, 
a mi, eso me hace sentir lindo al poder 
decir que he construido mi camino como 
aquellos, cerca de la gente, recorriendo 
el mundo con mi guitarra al hombro”. 

-En tus directos, resalta la presencia 
de tu voz, cargada de emoción, de 
cercanía. ¿Como es ese momento 
de salir al escenario, del concierto?

“Ese momento del concierto es el 
que más te gusta de mi profesión. Es 
maravilloso. El contacto con el publico 
en el escenario me encanta y es con 
lo que más disfruto. Te diría que es 
de esos pocos procesos rituales que 
quedan ya en nuestra cultura occidental 
contemporánea en la que todo está 
tan desacralizado, tan desprovisto de 

intención ritual (...). Yo me lo tomo 
muy en serio, pongo toda la intención, 
porque creo que cuando se sale a un 
escenario hay que honrar al cariño del 
público que va a verte, que paga por 
verte, por eso has de salir con toda la 
energía, con buena honda. La música 
tiene la capacidad de estimular muchas 
áreas de nuestro ser al mismo tiempo 
y los conciertos son el espacio ritual 
donde eso sucede”. 

-Imposible no citar tu disco “Nano 
Stern canta a Víctor Jara”, un trabajo 
con 12 versiones de sus canciones 
más emblemáticas, un homenaje 
que también dio lugar a un docu-
mental. ¿Qué significó grabarlo en 
el Aula Magna de la Universidad de 
Santiago, donde Jara fue detenido 
(y después asesinado) tras el golpe 
de Pinochet? 

“Quise mostrar quién era realmente 
Víctor, la persona, más allá del mito, 
un hombre creativo, vital, sonriente, 
lleno de energía. Víctor escribió todas 
sus canciones curiosamente en pleno 
goce de su vida, es decir antes de es-
tar cruzada con esa energía trágica y 

martirizante con la que le recordamos. 
El elemento que mas le definía era la 
ternura, su manera austera, solo con 
la guitarra. Éste es el mejor homenaje 
que se le puede hacer, sin grandilo-
cuencias, en directo, íntimo y sentido, 
como él era”.

-En “Aún creo en la belleza” (2023), 
planteas toda una declaración de 
intenciones, de reflexiones sobre 
la belleza.

“Podía decir que ahora es un mani-
fiesto. Eso me dicen, pero en realidad 
cuando lo escribí me salió de manera 
natural. Si lo analizas es “aún”, porque 
a pesar de estos tiempos, a pesar de 
este mundo tan delirante que nos ha 
tocado vivir donde la belleza está tan 
desacreditada y “creo”, porque puede 
ser de creer y de crear, ambos van en 
contra de esa lógica todavía sumida 
en lo posmoderno, en la que todo es 
relativo. Pues, ante eso, yo creo en “la 
belleza” en todas sus manifestaciones, 
sobre todo en las intangibles: la belleza 
de la virtud, de la amistad, del cariño, 
sin las cuales la vida sería muy difícil, 
sobretodo en estos tiempos de mierda 
que nos toca vivir”.  

-Hablas de conceptos como los 
no-lugares, la no-música, y para 
explicarlo lo comparas con esa es-
pantosa uniformidad que exportan 
las grandes cadenas de consumo, 
todas iguales, desnaturalizadas, sin 
raíces, sin la personalidad del país 
donde se está. 

“No-lugares es un término acuñado 
por la antropología. Son lugares anó-
nimos que pueden ser intercambiados 
unos por otros: los supermercados, los 
hoteles, los aeropuertos, las consultas 
(...) lugares uniformes que no tienen 
el más mínimo sentido de identidad, 
de arraigo, y provocan ese sentido de 
no-pertenencia. Pues bien, esto ha 
permeado desgraciadamente en muchos 
niveles de nuestra cultura, como la 
música. Cuando uno escucha la música 
actual de distintos lugares observas 
que son las mismas canciones, suenan 
igual, la puede hacer la IA. Pero ¿qué 
es lo que NO hay ahí? ¡No hay alma! 
Eso que en España llamáis ‘duende’. 
Federico García Lorca lo definía: “no es 
la forma, es el túetano de la forma” y 
eso, es precisamente lo que caracteriza, 
lo que tiene que tener, la música. Sin 
embargo hoy día abundan esas no-
músicas que dejan una sensación de 
vacío. Yo elijo revelarme contra eso y 
hacer una música orgánica ante esas 
formas vacías”.  

EFE                                   Internacional


